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ДЕРЕВЬЯ ОКРУЖЕНЫ. ЙТЯКУЮТ БУДКИ
Может, это хобби времени: разрушать, 

чтобы потом восстанавливать?
На исходе старого советского режима га

зета "Заря Востока”, нынешняя “Свободная 
Грузия” билась за деревья, росшие напро
тив, на площади Республики. Сначала за три, 

^ютом за два, наконец, за одно-единствен- 
\*юе... “Пока топор не занесен”, - взывала 

газета к здравому смыслу градоначальников 
и приводила кучу убедительнейших аргумен
тов в защиту последнего дерева.

Уцелевшее последнее дерево довольно 
долго радовало глаз, укрывало под своей 
плоской зеленой кроной в зной и непогоду 
моторизованную милицию, ласкало автор
ское самолюбие, так сказать, победивших 
журналистов.

А в одно прекрасное утро оно исчезло, 
бесследно, как сквозь землю провалилось. 
И все прекраснодушные аргументы пере
черкнул директивный контраргумент: мешает 
парадам и шествиям. И вот годы спустя на 
'том же месте, словно из-под земли, появи
лось большое красивое дерево. Правда, не 
похожее на своего предшественника - бе
лоствольное, поднявшее кверху тугие, как 
молодые оленьи рога, ветви.

Наша газета это явление отметила, но ап
лодисменты сдержала и даже озадачилась: 
что бы это значило? Разве мы уже “завяза
ли” навсегда с парадами и шествиями? Или 
теперь дерево не может мешать им? Город
ские власти объяснили телезрителю, что вы
садили дерево, учитывая ностальгическое 
желание тбилисцев. Вопреки желанию ди- 

Лгомцев сохранить дерево там, где оно вы
росло, - в Дигомской аллее. Его пытались 
выкорчевать еще в прошлом году. Люди тог
да блокировали бульдозер. Трое суток де

журили у дерева. В прошлом году его уда
лось отстоять. А в этом операция по изъятию 
платана прошла успешно. Непонятно только, 
почему за этим деревом охотились два года. 
Неужели необходимо было воздвигнуть на 
площади Республики именно его? Или леса 
вокруг Тбилиси исчезли?

Издавна дигомцы вели сражения за свой 
зеленый массив. Лет пятнадцать тому назад, 
когда в Шавнабада шел международный кон
гресс защитников природы, когда все витри
ны города были оклеены плакатами: “Сохра
нить лес для детей - наш отцовский долг”, в 
эти три дня в Дигомском лесу было вырубле
но 150 деревьев.

И никто за это не ответил. Больше того - 
руководившие вырубкой деятели пошли вверх 
по служебной лестнице.

Когда в лесу на расчищенной территории 
началось строительство, дигомцы объедини
лись, не вышли на голосование, добились 
приема у секретаря ЦК КП Грузии, правитель
ственной комиссии.'.. А комиссия постояла над 
огромным котлованом и заключила бессиль
но: ну раз уж вырыт...

Отрадная картинка: вдоль улицы Ахметели 
кромку леса у дороги старательно расчища
ют рабочие из конторы озеленения. А что за 
кромкой? Бывший лес, изрубленный, искале
ченный. Серия передач прошла по Грузинско
му телевидению об исчезающем лесе, кипы 
актов о вырубках хранятся в экологической 
полиции. И что?

Сегодня бензоколонка “Греко” вгрызается 
в глубину леса. Это место было освобождено 
загодя - до полусотни деревьев было здесь 
вырублено и пущено на гробы. По кромке леса 
будки и бензоколонки растут, как грибы. Пос
ледняя же аллея леса унавоживается их оби

тателями. Теперь уже копают и между 
бензоколонками, говорят, под детский сад.

“Дети" - годится на все случаи жизни. В свое 
время сердцевина леса была истреблена под 
Дворец пионеров. Недостроенный, теперь он 
начинен кем угодно... И никто ничего не зна
ет, никто ни за что не отвечает...

А, может, власти только выглядят безвласт
ными, и есть сермяжная правда в принципе: 
чем хуже, тем лучше? Еще одна-другая зима 
- глядишь, и леса не станет - будет полигон 
для застроек. И это потом будет называться 
цивилизацией? Может, она уже и началась... 
Деловые мужчины на ВМ\/\/ продерижировали 
отгрузкой гравия на одной из немногих уце
левших полян и пообещали: здесь будет 
парк... И стоят многострадальные лесные зав
сегдатаи: что же это будет? Будка, еще одна, 
административный вагончик для какого-ни
будь начальства? Качели-карусели? Некая 
фирма вроде бы осваивает центральные ого
роды. Огурцов пока не видно, может, осенью 
будут, а вот огромная будка пожаловала. Для 
будущего сторожа будущих огурцов. Она не 
одинока: по огородам тут и там возвышают
ся, как приветливые скворечники, туалеты-из
бушки. Огородники, в свое время оторвавшие
ся ради столичной жизни от родных усадеб, 
так мечтают возродить их здесь, в ничейном 
лесу...

Так что статное дерево на площади Рес
публики, может, сослужит добрую службу 
своей Родине - предупредит об угрозе его ис
требления, став ее постпредом на самом 
главном проспекте республики.

Лили ОГАНЕЗАШВИЛИ - “СГ”

УКАЗ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ
6 июля 1 99 7  года N 348 г.Тбилиси

О СОСТОЯНИИ ОБРАЩЕНИЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ ВАЛЮТЫ - ЛАРИ НА 
ТЕРРИТОРИИ ГРУЗИИ И НЕОТЛОЖНЫХ МЕРОПРИЯТИЯХ ПО ЕЕ 

УТВЕРЖДЕНИЮ КАК ЕДИНСТВЕННОГО ПЛАТЕЖНОГО СРЕДСТВА
I Национальная валюта - 
I лари в основном утверждена 

единственное’ платежное 
" средство на территории Гру

зди. что заметно улучшило со
стояние денежного обраще
ния. Стабильность нацио
нальной валюты создала бла
гоприятные условия развития 
экономики страны, способст
вовала улучшению взаимоот
ношений с международными 
финансовыми организациями 
и, исходя из этого, привлече
нию иностранных инвести
ций.

В то же время в некоторых 
районах Грузии есть пробле
мы в обращении националь
ной валюты. В этом отноше
нии неудовлетворительное 
положение создалось в Каз- 
бегском, Марнеульском, 
Цалкском, Гардабанском и 
особенно Ахалкалакском и 
Ниноцминдском районах, где 
в обращении иностранная ва
люта, особенно российский 
рубль.

Причины, препятствую
щие утверждению лари един
ственным платежным средст
вом в отдельных вышеназван
ных районах, неоднозначны, 
но создавшаяся обстановка 
свидетельствует, что регио
нальные и местные руководи
тели, контролирующие, пра
воохранительные и другие со- 

- о гветствующие служоы, недо- 
/ Паточно работают в этом на
правлении. В период после 

денежной реформы они се
рьезно не проанализировали 
создавшуюся обстановку, не 
предприняли конкретные 
шаги для решения проблем. 
Их работа в этом направле
нии ограничивается только 
описанием единичных случа
ев нарушения правил исполь
зования национальной валю
ты и общей информацией.

Все это является причиной 
того, что в названных регио
нах не выполнен Указ N 344 
Главы Грузинского государ
ства от 7 сентября 1995 года, 
согласно которому ответст
венность за осуществление 
мероприятия по обмену на 
местах имеющихся на руках у 
населения денежных знаков 
на национальную валюту 
оыла возложена на уполномо'- 
ченных Главы Грузинского 
г осударства, мэров'городов и 
председателей управ районов.

Министерства и ведомства 
не уделяют должного внима
ния вышеназванным регионам, 
исходя из возложенных на них 

^Функций. Они обязаны поза- 
Лротиться об улучшении состо- 
! иння обращения лари в стра- 
Тте и искоренении недостатков 
в этой сфере. В этом направ
лении необходимы скоорди
нированные и систематичес
кие действия, в противном 
случае эпизодическое, ведом
ственное рассмотрение ими 
имеющихся проблем не даст 
желаемого результата.

В целях утверждения лари 
единственным платежным 
средством на всей территории 
страны и искоренения пробе
лов в этой сфере:

1 • Создать правительствен
ную комиссию по содействию 
стаоилизации обращения 
денег на территории Грузии в 

^■ледующем составе:

Ннко Лекишвили - Гос\ дар
ственный министр Грузии, 
председатель комиссии

Нодар Джавахишвили - пре
зидент Национального банка 
Грузии, заместитель председа
теля комиссии

Джамлет Бабилашвили - Ге
неральный прокурор Грузии 

Нугзар Бабуцидзе - началь
ник службы по вопросам без
опасности аппарата Совета 
Национальной оезопасности 
Грузии ■

Темур Василия - помощник 
Президента Грузии по вопро
сам экономических реформ 

Петрэ Бакрадзе - начальник 
экономической службы Госу
дарственной канцелярии Гру
зин

Темур Беридзе - председа
тель Государственного депар
тамента статистики Грузии 

Тенгиз Газделиани - мини
стр социальной защиты, труда 
и занятости Грузии

Джемал Гахокидзе - испол
няющий обязанности министра 
безопасности Грузии

Каха Таргама'дзе - министр 
внутренних дел Грузии • 

Фрндон Инджия - министр 
связи и почты Грузии

Ираклий Менагаришвили - 
министр иностранных дел Гру
зии

Вардико Надибаидзе - мини
стр обороны Грузии

Тевдорэ Нинидзе - министр 
юстиции Грузин

Владимир Папава - министр 
экономики Грузии

Реваз Шавишвили - предсе
датель Палаты контроля Гру
зии

Михаил Чкуасели - министр 
финансов Грузии

Бадри Хатидзе - начальник 
Службы региональной полити
ки 'и  управления Президента 
Грузни.

2. Правительственной ко

миссии по содействию стабили
зации обращения денег на тер
ритории Грузин в 10-дневный 
срок представить на утвержде
ние положения о комиссии.

3. Государственным уполно
моченным Президента'Грузии 
в крае Квемо Картли  
Л.Мамаладзе, в крае Мц.хета- 
Мтианетн Т.Гиоргадзе и в крае 
Самцхе-Джавахети Г. Барамид
зе в целях содействия стабили
зации обращения денег для осу
ществления на местах соответ
ствующих мероприятий со
здать смешанные рабочие ко
миссии с участием ответствен
ных работников Национально
го банка Грузин, Министерст
ва экономики, Министерства 
финансов, Министерства без
опасности, Министерства внут
ренних дел, регионального и 
местного управления, экономи
ческих, контролирующих и 
других соответствующих 
служб.

'Руководство рабочими ко
миссиями поручить непосред
ственно государственным  
уполномоченным Президента 
Грузии в названных краях.

4. Уполномоченным Прези
дента Грузни в краях Мцхета- 
М тианети, Квемо Картли и 
Самцхе-Джавахети в месячный 
срок представить на рассмотре
ние на заседании правительст
венной комиссии проекты со
гласованного с вышеназванны
ми ведомствами и министерст
вами решения о подлежащих 
осуществлению в регионе меро
приятиях по обеспечению ут
верждения лари единственным 
платежным средством.

5. Министерству иностран
ных дел Грузии (И.Менагари
швили), Министерству оборо
ны (В.Надибаидзе) ускорить 
переговоры с соответств^тощи
ми службами Российской Феде
раций о выдаче зарплаты заня

тым на дислоцированных на 
территории Грузии российских 
военных базах военнослужа
щим в лари и обеспечить офор
мление соответствующего со
глашения.

6 .Национальному банку  
Грузии (Н . Джавахиш вили), 
Министерству финансов 
(М.Чкуасели) й Государствен
ному департаменту статистики 
(Т.Беридзе) обеспечить совер
шенствование механизма учета 
и анализа вывоза наличной ва
люты за пределы страны.

7. Правительственной ко
миссии изучить вопрос о дея
тельности действующих на тер-
еиторни российских военных 

аз фабрик и заводов и пред
ставить предложения по их 
дальнейшему функционирова
нию в соответствии с законода
тельством страны.

8. Министерству финансов 
Грузни, Министерству внут
ренних дел (К.Таргамадз'е), 
Министерству безопасности 
(Дж.Гахокидзе) и Палате кон
троля (Р. Шавишвили) принять 
действенные меры по своевре
менному выявлению и пресече
нию фактов торговли и обслу
живания на иностранную ва
люту.

9. Министерству экономики 
Грузии (В.Папава). Министер
ству финансов, Министерству 
внутренних дел и Министерст
ву государственной безопаснос
ти осуществить решающие ме- 
ропрйятия по пресечению слу
чаев необъявления цен в роз
нично-торговой сети и обслужи
вания Грузии.

10. Считать утратившими 
силу указы N  41 и N 244 Главы 
Гру'зйнского государства от 21 
февраля 1995 го'да и 17 июня 
Г99э года.

Э.Ш ЕВАРДНАДЗЕ

Г Пресс-конференция

- н о в о с т и ,  д о с т о й н ы е  п е ч а т и
МАНЕВРЫ В АКВАТОРИИ УКРАИНЫ

Грузинский боевой корабль примет участие в военных 
маневрах “Си-бриз-97” под эгидой НАТО в рамках про
граммы “Партнерство по имя мира”. Грузинские моряки 
впервые примут участие в подобных маневрах.

ВСЕМИРНЫЙ БАНК И ЗУ Ч А ЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ТРАНСПОРТИРОВКИ ОСНОВНОЙ КАСПИЙСКОЙ 

НЕФТИ Ч Е Р Е З  ГРУЗИЮ
Кроме Грузии, через кото-Эксперты Всемирного 

банка с I августа начали изу
чение возможностей транспор
тировки “большой" нефти Кас
пийского бассейна в Европу 
через Грузию в рамках проек
та, соглашение о котором было 
подписано с Грузией в апреле.

Согласно письму, которое 
директор проекта Джуди О ’Ко- 
нор направила властям Грузии, 
Всемирный банк намерен выде
лить I миллион 400 тысяч дол
ларов на всестороннюю экс
пертную оценку эффективнос
ти транспортировки нефти че
рез Грузию.

Как сказал Прайм-Ньюс  
один из адресатов письма, по
мощник Президента Грузии по 
экономической реформе Темур 
Василия, Всемирный банк, та'к- 
же в рамках проекта, окажет со
действие Г рузии и в переговорах 
при определении окончательно

г о  маршрута нефтепровода

рую предлагается два маршру
та - Баку-Джейхан и Баку-Суп- 
са, - права транспортировки 
“большой” нефти добивается 
также Россия по так называемо
му “северному маршруту", ко
торый пролегает через'Чечню.

Решение о выборе маршру
тов будет принято в ближайшее 
время Азербайджанской меж
дународной нефтяной ком 
панией (А М О К ), а начало по
ставок “большой" нефти с кас
пийских месторождений Азер
байджана планируется прибли
зительно к 2003-2004 году.

Ранее Президент Азербайд
жана Гейдар Алиев заявил во 
время визита в С Ш А , что он 
использует все свое влияние, 
чтобы “большая” нефть потек
ла по маршруту Баку-Джейхан, 
который пересекает Грузию в 
ее южных районах.

ФЕДЕРАЦИЯ ДЗЮДО 
ГРУЗИИ ОТРИЦАЕТ ФАКТ 
ЗАДЕРЖАНИЯ В МОСКВЕ 

ЧЛЕНОВ ГРУЗИНСКОЙ 
СБОРНОЙ

Федерация дзюдо Г рузии ка
тегорически отрицает распро
страненную российской прес
сой информацию о том, что за
держанная в Москве бандит
ская группировка, в~ числе ко
торой был и чемпион Европы 
по дзюдо, член сборной Г рузии, 
имя которого в сообщениях не 
указывается.

Как сказал Прайм-Ньюс ге
неральный секретарь фереда- 
ции дзюдо Мераб Ратишвили. 
задержанные в Москве дзюдо 
исты, которые обвиняеются в 
угоне автомобилей, “розмож- 
но. являются гражданами Гру
зии, но в настоящее время вы
ступают от имени российской 
сборной и не имеют с нами ни
чего общего”.

Что касается чемпиона Ев
ропы Г иоргия Вазагашвили, то 
он, по словам Ратишвили, в 
настоящее время находится в 
Гори, где активно готовится к 
чемпионату мира, который  
пройдет в Париже 9-12 октяб
ря. .

НАЛОГ НА ИМПОРТИРУЕМОЕ ЗЕРНО 
МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К РОСТУ ЦЕН НА ХЛЕБ

Габриел 
НАМТАЛАШ ВИЛИ - “СГ”

Не исключено, что на им
портируемое в Грузию зер
но будет введен налог, что 
должно обеспечить полную 
либерализацию цен на хлеб 
в стране, заявил на пресс- 
конференции 11 августа 
министр финансов Грузии 
Михаил Чкуасели. По его 
словам, рано или поздно го
сударство должно поити на 
этот шаг, естественно, за
ранее предусмотрев воз
можные социальные пос
ледствия.

Известно, что год с лиш
ним назад в Грузии были 
отпущены цены на зерно, 
хлеб и хлебобулочные изде
лия, что стало стержневым 
моментом осуществляемой 
в стране экономической ре
формы. В тот период госу
дарство с целью поощрения 
притока зерновых в страну 
ввело льготы и привилегии 
для импортеров зерна, в 
частности, освободив от на
логообложения ввозимую 
ими продукцию.

Как утверждаю т, эта 
мера во многом способст
вовала созданию в стране 
стратегического запаса 
зерна, обеспечив "бархат
ный” переход от админи
стративно-централизован
ного и фиксированного рас
пределения хлеба и хлебо
булочных изделий к их тор
говле по свободным ценам.

Во всяком случае, тор
говцы зерном уже через 
месяц сумели создать в 
стране 1,5-месячный запас 
зерновых, а к концу про
шлого года его ресурсы в 
запасниках государства 
впервые за последние годы 
превысили отметку в 100 
тысяч тонн.

Михаил Чкуасели посвя
тил свою пресс-конферен
цию финансовым итогам за 
июль и в целом за семь 
месяцев. Он с завидной 
последовательностью вы
держивает данное ранее им 
обещ ание ежемесячно  
встречаться с представите
лями масс-медиа, инфор
мируя об основных тенден
циях развития финансовой 
системы страны.

По его словам, наблюда
ются положительные сдви
ги в формировании соост- 
венных поступлений гос
бюджета. В частности, та
моженная служба страны 
вышла впервые в своей 
практике на рекордный по
казатель, перечислив в 
.июле месяце в госбюджет

19 миллионов лари.
Однако собираемость  

налогов еще не достигла 
запланированного уровня. 
Не случайно по итогам семи 
месяцев отставание от пла
новых показателей состав
ляет свыше 17 процентов.

Налоги просчитываются 
исходя из реальной базы  ̂
таковым может быть общии 
внутренний продукт, кото
рый составляет 2 миллиар
да 189 миллионов лари, под
черкивает Михаил Чкуасели. 
Поэтому необходимо задей
ствовать все имеющиеся 
резервы с целью упорядо
чить их собираемость.

По его словам, в частнос
ти, ввод налога на импор
тируемое зерно может дать 
казне ежегодно до 40 
миллионов лари. Кроме 
того, эта мера позволит со
здать в стране равные ус
ловия как для зарубежных, 
так и местных производите
лей зерна.

Известно, что в стране на
метились положительные 
сдвиги в зерноводческом 
секторе, однако новые гру
зинские фермеры высказы
вают недовольство в связи с 
льготными условиями для за
рубежных поставщиков зер
на, что приводит, по их мне
нию, к нездоровой конкурен
ции. Они утверждают, что 
ввоз необлагаемого нало
гами зерна приводит к дем
пинговым ценам, которые не 
позволяют оправдывать за
траты на его производство во 
внутреннем сельскохо
зяйственном секторе.

Как подчеркивает Михаил 
Чкуасели, по предваритель
ным наметкам, после ввода 
налога на импортируемое 
зерно цены на хлеб могут 
повыситься от 5 до 7 тетри. 
Это может сказаться на ма
териальном положении на
селения страны, причем не 
только малообеспеченного.

Поэтому Президент стра
ны, говорит Михаил Чкуасе
ли, высказал несогласие с 
этой мерой. Он потребовал 
прежде разработать аде
кватные мероприятия с це
лью смягчить возможный 
социальный удар.

В свою очередь Михаил 
Чкуасели добавляет, что 
при введении налога на им
портируемое зерно, кото
рый неизбежен, необходи
мо учесть все замечания, 
выдвигаемые оппонентами 
этой меры.

От редакции: "СГ" бла
годарит министра финансов 
Грузии Михаила Чкуасели 
за внимание, оказываемое 
средствам м ассовой ин  
формации.

Президент

“Г р узи н о -аб хазски й  д и а л о г  н е  
только желат елен, но  и  н еоб ход им  

-  заяв ил  в сво ем  т радиционном  
интервью Н ациональном у р а д и о  

1 / августа Президент  Грузии  
Э дуард Ш ЕВ А РДН А Д ЗЕ.
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СОСТОЯЛСЯ ТЕЛЕФОННЫЙ 
РАЗГОВОР ЭДУАРДА ШЕВАРДНАДЗЕ 

И ЕВГЕНИЯ ПРИМАКОВА
11 августа состоялся телефонный разговор Президен

та Грузии Эдуарда Шеварднадзе и министра иностран
ных дел Российской Федерации Евгения Примакова.

Руководитель российского внешнеполитического ве
домства подтвердил Президенту Грузии, что получил 
специальное задание Президента Ельцина посетить Гру
зию и продолжить диалог в связи с урегулированием кон
фликта в Абхазии.

Пресс-служба Президента Грузии -
САКИНФОРМ

ч

НАЛОГИ , В СОБСТВЕННЫЙ карман

У

8 августа сотрудниками 
Службы по борьбе с кор
рупцией и экономической 
преступностью ГУП Тбили
си был задержан главный 
налоговый инспектор соот
ветствующей служоы Са- 
бурталинского района 58- 
летний Мосэ Отарашвили, 
подозреваемый в том, что 
У „начальника столярного 
цеха ООО “Реми и К0" Ги-

оргия Абрамишвили за  
уменьшение налоговых вы
плат и штрафных сумм по
требовал 2000 американ
ских долларов, взял в виде 
взятки 500 долларов с ус
ловием получения им остав
шихся денег в недельный 
срок.

Следствие по факту про
должается.

ЗАЯВЛЕНИЕ
МИНИСТЕРСТВА 

ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ГРУЗИИ
В последнее время в средст

вах массовой информации, в 
том числе и от официальных 
лиц Российской Федерации, 
слышны призывы к изменению 
пограничного режима на реке 
Псоу, к открытию этого участ
ка государственной границы 
между Грузией и Российской 
Федерацией. Подобные заявле
ния оправдываются якобы за
щитой интересов русскоязыч- , 
ного населения Абхазии (Гру
зия), а также тем. что в свое 
время этот участок государст
венной границы был закрыт 
Россией в связи с конфликтом 
в Чечне.

Заявления подобного харак
тера, высказанные представи- 

елями общественности или 
выражающие частное мнение, 
не вызвали бы озабоченности 
грузинской стороны, однако 
оеспокоит то, что подобные 
предложения исходят от пред
ставителей официальных ве
домств и даже дипломатов.

Министерство иностранных 
дел Грузии считает необходи
мым напомнить авторам по
добных заявлений. что.соглас
но элементарным нормам меж
дународного права, режим  
функционирования границы  
между двумя государствами ре
гулируется лишь двусторонни
ми соглашениями, и односто
ронние шаги по открытию гра
ницы недопустимы.

Такж е хотелось бы напо
мнить, что Сухумский морской 
порт, портпункты, морская ак
ватория и участок государст
венной границы между Грузи
ей и Россией в пределах терри
тории Абхазии (Грузия) были 
закрыты Указом Президента 
Грузии от 31 января 1996 года1 
для всех видов международны- 
х перевозок, кроме'перевозки 
грузов гуманитарной помощи. 
Такие перевозки осуществля
ются на оснований разовых 
разрешений, выдаваемых ком
петентными органами Грузни, 
о чем официальные власти РФ 
были своевременно уведомле
ны.

Таким  образом, режим  
функционирования границы  
между Грузией и Россией на 
этом участке может быть 

^изменен только совместным ре

шением властегуГрузии и РФ.
А  потому все вышеупомяну
тые заявления о намерениях 
изменить режим в односто
роннем порядке не могут 
оыть расценены иначе, как иг- I 
норирование территориаль-! 
ной целостности соседнего го
сударства. И то обстоятельст
во. что Грузия в настоящий 
момент фактически лишена 
возможности контролировать 
данный участок границы со 
своей территории, никоим об
разом не позволяет кому- 
либо допустить исключения 
из этих общепризнанных пра
вил.

Что же касается рассужде
ний о так  называемой 
“блокаде”, то нелишне вспом
нить. что вышеупомянутый 
Указ Президента Грузии был 
издан в развитие известного 
решения Совета глав государ
ств С Н Г  от 19 января'1996 
года, которое, осудив де
структивную позицию абхаз
ской стороны, препятствую
щую достижению взаимопри
емлемых договоренностей по 
политическому разрешению 
конфликта, установило, что 
государства - участники Со
дружества без'согласия Пра
вительства Грузии не будут 
осуществлять торгово-эконо
мические, финансовые, транс
портные, иные операции с 
властями абхазской стороны.

Однако грузинская сторо
на, с целью защиты интереср- 
в населения, проживающего 
на территории Абхазии (Гру
зия), никогда не препятство
вала поставкам гуманитар
ных грузов в Абхазию (Гру
зия), если эти перевозки осу
ществлялись в соответствий с 
установленными правилами.

Более того, власти Грузии 
неоднократно заявляли, что 
все гранспортные и иные ком
муникации, которыми распо
лагает Грузия, могут быть сво
бодно использованы для снаб
жения населения Абхазии всем 
необходимым. Таким образо- 
м, увязывание вопроса о режи-'8е*
ме на срузино-российскои гра
нице в пределах Абхазии (П>у- 
зия) с гуманитарными пробле
мами в регионе лишено всяких 
оснований.
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Из радиоинтервью -----------------------
ПРЕЗИДЕНТ ГРУЗИИ СЧИТАЕТ, ЧТО ГРУЗИНО
АБХАЗСКИЙ ДИАЛОГ НЕ ТОЛЬКО ЖЕЛАТЕЛЕН,

НО И НЕОБХОДИМ
КогЛМентируя итоги работы прошедшего в Тбилиси на 

минувшей неделе Всегрузинского съезда беженцев, в 
интервью Национальному радио 11 августа Эдуард Ше
варднадзе отметил, что съезд явился серьезным собы
тием, в основном объективным, хотя неполным отраже
нием той обстановки, которая создалась ныне среди 
многострадальных соотечественников - беженцев. Съезд 
оказался таким, каким, видимо, он должен был быть - с 
плачем отчаявшихся людей, противоречиями, частично 
с безнадежностью и часто с горькой правдой. С плачем 
по поводу той беды, в которой оказались вся страна, 
каждый из нас из-за трагедии в Абхазии. Мы неодно
кратно заявляли, сказал Президент, что пока последний 
беженец не возвратится в Абхазию, все граждане Гру
зии, начиная с Президента, являются беженцами. Поэ
тому мне абсолютно понятна эмоция тех людей, кото
рые потеряли все и стали изгнанникам на собственной 
родине. Наше общество, в том числе и власти должны 
понимать этих людей. Эмоциональное, горько сказан
ное слово не должно вызывать своего рода обиду, тем 
более отчуждение или непонимание тех проблем, о ко
торых говорилось на съезде. Между прочим, подчерк
нул Эдуард Шеварднадзе, там было поставлено много 
таких вопросов, изучить и учесть которые в нынешних 
условиях.вполне возможно.

Когда говорю, что с большим понимаем следует встре
чать эти замечания и сказанное отчаяшимися людьми, я 
имею в виду не только власти Грузии, но и те страны и 
их руководителей, которые так или иначе вовлечены в 
урегулирование конфликта в Абхазии. И если в их адрес 
высказаны горькие оценки и горькие слова, они тоже, 
видимо, должны принять это как совершенно справед
ливые и объективные упреки.

По мнению Эдуарда Шеварднадзе, главный вывод, 
который следует сделать из этого важного события, это 
то, что процесс восстановления территориальной целост
ности Грузии, возвращения беженцев надо ускорить. 
Время действительно не терпит, в ближайшее время надо 
задействовать все те политические рычаги, с помощью 
которых процесс вошел в решающую фазу. На сегодня 
положение намного надежнее, чедл три, два или даже 
год назад. После того, как Парламент Грузии принял 
известное постановление, состоялись визит Президен
та страны в Соединенные Штаты Америки, выступление 
в Совете Безопасности ООН, за которым последовала 
достаточно принципиальная резолюция этого органа. В 
переговоры включились страны - друзья Грузии, на этом 
фоне заметно повысилась, чего и следовало ожидать, 
политическая активность России, в известной дозе и ее 
ответственность. При этом Эдуард Шеварднадзе под
черкнул: Россия - один из главных и могущественных из 
тех политических субъектов, которые включены в про
цесс окончательного и справедливого решения пробле
мы Абхазии. Это не только мнение Грузии. Так думают и 
страны - наши друзья и Совет Безопасности. А потому 
мы с особым интересом ждем предложений от мини
стра иностранных дел России, визит которого в Грузию 
должен состояться в ближайшие дни. Возможен и мой 
визит в Москву и встреча с Президентом России Бори
сом Ельциным, который сам высказал такое желание.

Президент Грузии надеется, что в результате этих пере
говоров будет достигнут значительный прогресс, и, нако
нец, будет подписан тот “многострадальный” документ, ко
торым должно начаться осуществление конкретных меро
приятий. Однако он подчеркнул, что подписание этого доку
мента /или как его называют - протокола/, как и участие Вла
дислава Ардзинба во встрече президентов России и Грузии, 
станет возможным только тогда, если предварительно будет 
достигнут прогресс и документ подготовлен к подписанию. 
Я, сказал Эдуард Шеварднадзе, не намерен ехать в Москву 
только для того, чтобы кому-то дать возможность, как гово
рится, зафиксировать” что-то. Желающий понять поймет, 
что я имею в виду. Сказанное не означает, что будто я отка
зываюсь встретиться конкретно с господином Ардзинба. Гру- 
зино-абхазский диалог для примирения, выхода из создав
шегося положения путем двусторонних компромиссов не 
только желателен, но и необходим, является компонентом 
всего переговорного процесса. Наш визит в Москву состо

й с я  только в том случае, если будет гарантия создания та
кого документа, который приемлем для нас и, разумеется, 
приемлем для абхазов, заключил Президент Г рузии.

НАРОД НЕ ДОПУСТИТ ОЧЕРЕДНОЙ 
ДЕСТАБИЛИЗАЦИИ И РАЗОБЩЕННОСТИ

Говоря о миротворческих силах в Абхазии, вопрос о 
выводе которых очень остро был поставлен на прошед
шем на мйнувшей неделе съезде беженцев, Президент 
Г рузии Эдуард Шеварднадзе в интервью Национально
му радио заявил, что любое решение в связи с этими 
силами связано со сложными политическими и психо
логическими проблемами. Совет безопасности Грузии, 
сказал он, принял компромиссное и, думаю, достаточно 
мудрое решение. Давайте представим, что произошло 
бы, если миротворческие войска немедленно покинули 
бы зону конфликта. Тем более, в тех условиях, когда 
пока еще не принято решение о проведении многонаци
ональной миротворческой операции. Надо учесть и то, 
что в некоторых регионах России /особенно в южных/, 
по нашим данным, уже собираются отряды т.н. боевиков, 
“конфедераты" и авантюристы других мастей, которые 
активно участвовали в конфликте в Абхазии на стороне 
сепаратистов и сейчас тоже готовы осуществить агрес
сию против Грузии и, так сказать, сменить миротвор
ческие силы. Такое движение тоже имеет место на Ин- 
гури. Ведь не случайно участились визиты в Сухуми из
вестного Сосланбекова и не только его? В связи с этим 
вопросом нетрудно представить, какая беда может про
изойти в грузинских селах Гэльского района, куда ценой 
огромного риска, но все же вернулось определенное ко
личество населения - несколько десятков тысяч чело
век.

Отвечая на вопрос, почему Президент не присутство
вал на съезде беженцев, Эдуард Шеварднадзе прямо 
сказал: я хотел, чтобы этот форум стал ареной абсолют
но свободного, неограниченного обмена мнениями. Как 
известно, на съезде присутствовали как “сторонники”, 
так и “противниками”, и оппозиция, и представители 
властей, т.н. президентской партии, парламентского 
большинства. Присутствие же Президента могло в оп
ределенной степени сковать представленное там обще
ство и внести некоторую напряженность, что действи
тельно было нежелательно. Повторяю: съезд должен был 
быть ареной откровенного, искреннего разговора, и та
ковым он и стал на самом деле. А встреча представи
тельной делегации беженцев с Президентом не пред
ставляла и сейчас не представляет никакой проблемы. 
Более того, такой диалог ведется беспрерывно. Как ска
зал Эдуард Шеварднадзе, выступившие на съезде не
которые ораторы, (в большинстве своем те, которые в 
Абхазии бывали лишь на отдыхе, во всяком случае, во 
время войны, этих “деятелей мне видеть не доводило
сь), угрожали: “начнем акции”, “осуществим давление 
на власти" “выйдем на улицу” и т.д. К их сведению хочу 
заявить: “Пусть не пугают и не думают, что этим мето
дом чего-то добьются”. Здесь главное даже не твердость 
нынешних властей /хотя это - фактор, с которым надо 
считаться/. Определяющим все же является то, что на
род, общество, перенесшие столько несчастий, вытер
пит, поддержит все, за исключением очередной деста
билизации и разобщенности. Абхазию мы потеряли в 
основном именно из-за разобщеннрсти.

ОСНОВНОЙ ТЕМОЙ ПРЕДСТОЯЩЕЙ БЕСЕДЫ 
ПРЕЗИДЕНТОВ ГРУЗИИ И ЧЕЧНИ БУДЕТ 

ОБСУЖДЕНИЕ ТОГО ТЯЖЕЛЕЙШЕГО НАСЛЕДИЯ. 
КОТОРОЕ ДОСТАЛОСЬ В РЕЗУЛЬТАТЕ

ТРАГЕДИИ В АБХАЗИИ
Об этом в интервью Национальному радио 11 августа 

заявил Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе. Он ска
зал, «то в настоящее время проходят консультации. Тра
гедия в Абхазии была общей. Там погибли сотни и, 
возможно, тысячи чеченцев, так же. как тысячи и десят
ки тысяч грузин, абхазов и других. Мы никак не сможем 
обоити стороной серьезный диалог с тем, чтобы 
подобное никогда не повторилось в нашфи регионе. Ко
нечно, поговорим об установлении справедливого мира 
в нашем регионе, это естественно. Следует учесть, что 
в Г рузии издревле существует значительная чеченская 
диаспора, много грузин проживают и в Чечне. Встреча, 
бесспорно, будет полезной хотя бы с той точки зрения, 
чтобы познакомиться друг с другом и изучить перспек
тиву сотрудничества в той или иной сфере. Одно могу 
заявить со всей принципиальностью, подчеркнул Эду
ард Шеварднадзе: встреча ставит перед собой целью 
лишь добрые намерения и добрые дела. Между прочим, 
такой же диалог запланирован с господином Галазовым, 
получили его достаточно интересные предложения, с 
господином Аушевым, который желает приехать, встре
титься. Будем беседовать на эти темы, об этих вопро
сах. И я считаю, что именно такая интенсивность контак
тов является гарантией того, что Лчсловодская деклара
ция не останется только на бумаге.

Перепечатка

АБХАЗИЯ ПОСЛЕ “ЧАСА ИКС”
Специальный корреспондент “Известий” Борне 

Виноградов передает из зоны конфликта

О последнем дне июля, 
как о наступившем конце 
света, в Абхазии думали 
меньше всего. Никто все
рьез не верил, что россий
ские миротворцы оставят 
позиции на берегах Ингури, 
хотя и кончился очередной 
срок их пребывания там.

Местные жители, больше 
занятые поисками хлеба 
насущного, работы и денег, * 
спрашиваю т о другом: 
когда Россия снимет эконо
мическую блокаду. Офици
альные власти в Сухуми 
считают, что Шеварднадзе 
“сильно блефовал , наста
ивая на уходе войск, чем, 
собственно, и вызвал этот 
ажиотаж вокруг “часа икс”
- 24.00 31 июля. Командую
щий нашим контингентом - 
генерал Доля Бабенков ска
зал, что уйти из зоны кон
фликта его заставит только 
решение глав государств 
СНГ, сборы будут 
недолгими, план эвакуации 
на сей счет разработан до 
мелочей.

ПРОСТО ХОТЕЛОСЬ 
ПОЖИТЬ

•  Да, срок истек. Но ни 
одна из сторон - ни грузи
ны, ни абхазы не заявили в 
установленном порядке о 
своем отказе от услуг ми
ротворческих сил (МС). 
Ш еварднадзе изящно 
вышел из этого положения, 
переложив теперь на Мос
кву поиски ответа на щекот
ливый вопрос: быть или не 
быть ей на Ингури. Пока 
идет война нервов. Нервни
чают дипломаты, обменива
ясь все более резкими за
явлениями, угрожающие 
петиции шлет “Белый 
легион" из Зугдиди генера
лу Бабенкову, абхазский 
президент Ардзинба повто
ряет, что его дружина без 
промедления займет блок
посты миротворцев, если те 
уйдут.

Что будет дальше, можно 
только догадываться. Как 
сказал мне бывший глава 
администрации Гэльского 
района Руслан Кишнария, 
ситуация в таком случае 
станет непредсказуемой. 
По некоторым данным, 
около 50 тысяч беженцев, 
пока стоят российские де
сантники, вернулись в свои 
дома. Есть угроза, что все 
они снова рванут на тот бе- - 
рег, если начнется стрель
ба.

Большинство сел в Гэль
ском районе, где сосредо
точено 30 процентов луч
ших угодий Абхазии, пусту
ют. Островки жизни появи-• 
лись вокруг миротворцев. К 
ним жмутся крестьянские 
дворы, как к защитникам, 
которых боятся не только 
диверсанты, но и бандиты. 
Местные больше полагают
ся на их опеку, чем на ми
лицию. Я был свидетелем, 
как двое мингрелов, у ко
торых ночью угнали коров, 
просили учредить в дерев
не миротворческий пост.

Главный военный наблю
датель ООН генерал Аль- 
Рашид Харум из Бангладеш 
в отличие от лидеров  
“Белого легиона” говорил 
нам, что МС выполняют 
свою миссию безукориз
ненно. Они обеспечивают 
гарантию безопасности в 
12-километровой зоне по 
обе стороны Ингури. Какой 
ценой - дело другое. За три * 
с небольшим года потеря
ли 43 человека убитыми.
Съезд: день второй

Подрываются на минах, ста
новятся жертвами воору
женных нападений.

Пареньку из поселка Чер
ная речка, что под Самарой, 
Владику Мокашину едва 
исполнилось 20 лет. Его 
убили в Приморском за 
день до злополучного “часа 
икс". Кто стрелял, неизвест
но. Известно только го, что 
весь июль в Гальском рай
оне и по соседству по но
чам гремят взрывы, совер
шаются диверсионные 
акты. По обе стороны реки 
посты миротворцев сплошь 
и рядом соседствуют то с 
отделениями абхазской ми
лиции, то грузинской поли
ции. Взаимные разборки 
между враждующими сто
ронами происходят чаще 
всего на уровне ночных вы
лазок.

Обстановка накалилась 
до того, что уже целый ме
сяц не ведутся четырехсто
ронние переговоры с учас
тием наблюдателей ООН и 
командованием МС. Хотя до 
недавних пор эти встречи 
неизменно проводились 
каждую среду. Генерал Аль- 
Рашид Харум по этому по
воду сокрушенно качает 
головой, он не знает, “когда 
и чем все это кончится".

Еще больше уныния и 
безысходности, как мне по
казалось, звучало в словах 
строевой песни, которую 
тянул взвод молодых ново
бранцев вечером того же
§ня, маршируя вдоль шта- 

а МС в Сухуми. Юные го
лоса пели: “у нас дома де
тей мал-мала, а и просто 
хотелось пожить..."

ПЛЮС
ВУЛКАНИЗАЦИЯ 
ВСЕЙ СТРАНЫ?

Конечно, ооновский на
блюдатель прав. Чтобы 
представить себе -будущее 
этого района Кавказа, осо
бенно после ухода миро
творцев, нужно хорошее 
воображение. Вариантов 
хоть отбавляй. Начиная с 
замены российских МС на 
войска НАТО, применения 
“боснийской схемы" и кон
чая приглашением на роль 
мирового судьи Шамиля 
Басаева, о чем Грозный уже 
успел непрозрачно намек
нуть. Судя по всему, Тбили
си не имел бы ничего про
тив. При определенном по
вороте событий все вари
анты возможны, непонятно 
только, какая миссия будет 
доверена России.

В разговоре с министром 
иностранных дел Абхазии 
Сергеем Шамба я услышал, 
что Сухуми не станет воз
ражать против участия войск 
НАТО в установлении мира, 
если это будет совпадать с 
его интересами. Если так 
случится, и Россия окажет
ся отстраненной от миро
творчества, то мы ей 
найдем другое место в Аб
хазии. Этб наше право, от
метил министр. Что касает
ся чеченцев, то их тоже 
можно понять: они ищут 
свое место под кавказским 
солнцем, и не беда, что ве
дут переговоры с грузина
ми, которых помогали вы
бивать из Абхазии вместе с 
российскими казаками. 
Разница лишь в том, что 
Чечня хочет выйти из Рос
сии, а Абхазия - войти в нее.

Диалог, по мнению Сер
гея Шамба, зашел в тупик

благодаря однозначной 
поддержке Г рузии со сторо
ны посредников и откровен
ному давлению на Сухуми. 
Правда, на последнем эта
пе сделаны определенные 
корректировки, чтобы про
должить мирный процесс, 
однако инициатива Москвы 
в значительной степени 
упущена.

В дело вошли так назы
ваемые “друзья Грузии” - 
США, Англия, Германия и 
Франция. Координатор  
группы - французский посол 
в Тбилиси Фасье пообещал 
Ардзинба, что со временем 
все они станут и “друзьями 
Абхазии”. Формально Рос
сия в их числе, но нельзя не 
видеть, что Запад тянет 
одеяло урегулирования на 
себя. Москва, больше оза
боченная тем, чтобы ее не 
обвинили в поддержке се 
паратистских устремлений 
Абхазии и сохранении сво
их военных баз в Грузии, 
явно растеряна.

В Сухуми, напоминаю
щем человека в состоянии 
паралича, бросается в глаза 
изобилие вывесок с надпи
сью “Вулканизация”. Машин 
мало, но услуги по ремонту 
колбе - на каждом шагу. В 
сочетании с картинами об
щего разора и упадка этот 
промысел наводит на иные 
размышления. Поистине, 
жизнь - словно на вулкане.

На руках у людей, осо
бенно на юге, в зоне без
опасности, много оружия. 
Еще больше его в таиниках, 
оставленных бежавшими за 
Ингури. Вообще, проблема 
с оружием приняла своеоб
разный оборот. Парламент 
одобрил закон, который так 
и называется: “Закон об 
обороте оружия”. В соответ
ствии с ним каждый, кто 
воевал, может оставить 
автомат за собой, но не но
сить на улице. Об изъятии 
речь не идет» война как бы 
не окончена, и все еще мо
жет быть. В голодной и ни
щей республике многие 
промышляют на жизнь с по
мощью “Калашникова".

С закрытием границы на 
севере замерла внешняя 
торговля. Республика живет 
практически за счет нату
рального хозяйства. Сгни
вает чуть ли не полностью 
урожаи мандаринов. Лежит 
и покрывается плесенью 
чай, собранный в прошлом 
году. Рублевой массы не 
хватает. Пенсия - 2500 руб
лей. Телефонная связь с 
внешним миром практичес
ки отсутствует. Железная 
дорога не восстанавливает
ся. Положение спасают кое- 
как гуманитарная помощь 
да челноки, неустанно сну
ющие между Сухуми и Тур
цией.

Турки, не боясь испор
тить отношения с Тбилиси, 
смело закупают абхазскую 
древесину, металлолом, 
товары традиционного экс
порта. В Гаграх открылся 
турецкий колледж, где аб
хазских детей учат бесплат
но. Для особо одаренных - 
путевки в лучшие универси
теты Европы и США за счет 
колледжа. В прошлом году 
абхазские школы закупили 
в России 11 тысяч учебни
ков на русском языке. Но 
наши пограничники «не 
позволили провезти “запре
щенный товар”.

ПСОВАЯ ОХОТА
Непонятно, говорили мне 

депутаты абхазского парла
мента, чего добивается 
Россия, закрыв с нами гра
ницу через реку Псоу. Ну

ладно, тогда была война в 
Чечне: боялись проникнове
ния дудаевских боевиков. 
Сейчас-то войны нет, Мос
ква и Грозный подписали 
мир. Кроме морального и 
материального ущерба для 
самой себя Россия ничего 
от этого не имеет. К тому 
же блокада без санкции 
ООН - настоящий произвол, 
нарушение Декларации  
прав человека, да и самой 
российской Конституции, 
не позволяющей применять 
подобные санкции к кому 
бы то ни было без одобре
ния Федерального собра
ния.

Что было возразить моим 
собеседникам? Все неудоб
ства перехода Псоу на этом 
направлении я почувствовал, 
что называется, на собст
венной шкуре, когда проби
рался в Абхазию и полдня 
стоял у шлагбаума на со
лнцепеке, умоляя хмурых 
стражей наших рубежей. 
Было новостью узнать, что 
без разрешения самого ди
ректора Федеральной по
граничной службы генера
ла Николаева меня не пус
тят на ту сторону. И это ста
ло ясно только к вечеру, 
после того, как человек в 
камуфляже дважды носил 
мои документы куда-то на 
проверку и дважды возвра
щался с отказом.

Но за это время я насмот
релся и наслушался 
многого. Стонущие женщи
ны и старики, плачущие 
дети, хамоватые окрики 
солдат, проклятия и руга
нь...

Вопрос: “Почему не пус
кают? - самый наивный и 
самый частый, который то 
и дело повторяют в сдав
ленной толпе за железной 
решеткой желающих пере
сечь заветную черту. При
знаюсь, ответа на него я не 
знаю до сих пор. Кто бы 
объяснил, почему наши по
граничники запрещают мне 
ехать в другую страну, если 
все документы в порядке, и 
почему именно они решают, 
пускать или не пускать ко
мандированного журналис
та по делам его службы? 
Какие государственные ин
тересы они берегут при 
этом?

И вообще, чья эта фани- 
ца, точнее, кого с кем? Если 
Россия признает террито
риальную целостность Гру
зии, то право решать, пус
кать меня или не пускать, 
принадлежит фузинским  
властям. Российско-абхаз
ской границы в таком слу
чае не должно быть совсем. 
Преодолел я кордон только 
на другой'день, поояехтого, 
как вернулся в Адлер, 
обзвонил почти все.знако- 
м&ючиосковСКйе телефоны. 
Русские пенсионеры, живу
щие в Сухуми, мне жалова
лись на лиходеев и мздоим
цев, осевших на правобере
жье Псоу, называя их заня
тие “псовой охотой”.

Там, говорил один из них, 
ветеран ВОВ, правит бал 
сатана и мафия, облагая^ 
данью каждое ведро с ман-. 
даринами или огурцами.

А глава православной 
церкви в Абхазии отец Вис
сарион, призывавший меня 
“вещать истину”, не сомне
вается, что шлагбаум на 
реке “установил лукавый”. 
Поэтому теперь к земле 
одного из апостолов Хрис
та, что творил чудеса в Но
воафонской пещере, да к 
мощам Иоанна Предтечи 
нет ходу российским  
паломникам.

Сухуми-М осква
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гражданское согласие, объеди
нение усилий всей Грузии долж
ны стать тем прочным фунда
ментом, на котором может вес
тись успешная борьба за восста
новление территориальной це
лостности страны. Эта мысль 
присутствовала во всех выступ
лениях на Всегрузинском съез
де беженцев и насильственно 
перемещенных лиц, который 
проходил 8-9 августа в Тбили
си, в Большом зале государст
венной филармонии. Его участ
ники, представляющие беженцев 
как из Абхазии, так и из быв
шей Южной Осетии, с болью го
ворили о лишениях и невзгодах, 
которые испытывают изгнанные 
с родной земли граждане Гру
зии. В качестве одной из глав
ных причин этой трагедии, на
ряду с “третьей силой”, называ
лись ничем не оправданные ра
зобщенность и противостояние 
между различными политичес
кими партиями и организация
ми, отдельными группами лиц.

Во второй день работы съез
да было продолжено обсужде
ние вопроса о'целесообразнос- 
ти пребывания российских ми
ротворческих сил в зоне кон
фликта в Абхазии, который и

предопределил суть и содержа
ние самого съезда. Как и в пер
вый день, именно вокруг этой 
главной проблемы шла речь в 
выступлениях члена координа
ционного совета политических 
партий и организаций Абхазии 
Бориса Какубава, председателя 
Совета министров Автономной 
республики Абхазия Зураба 
Эрквания, председателя Союза 
беженцев Мурмана Берия и дру
гих. Подчеркивалось, что за че
тыре года пребывания россий
ских миротворческих сил в Аб
хазии практически нет никакого 
прогресса в урегулировании кон
фликта и обеспечении безопас
ного возвращений беженцев в 
места их постоянного прожива
ния. Выступавшие были едино
душны в том, что миротворчес
кая операция фактически дис
кредитировала себя, что даль
нейшее пребывание этих сил в 
регионе теряет всякий смысл и 
они должны быть выведены.

В связи с этим на съезде была 
высказана серьезная обеспоко
енность в подходах к поиску пу
тей урегулирования конфликта. 
Отмечалось, что это ведет к 
консервации нынешнего поло
жения и позволяет сепаратиста- 
м предпринимать усилия для

юридического оформления сво
их незаконных посягательств на 
суверенитет и целостность стра
ны В этом их изначально ак
тивно поддерживали и продол
жают поддерживать реакцион
ные силы России. А потому, го
ворилось на съезде, не прихо
дится надеяться на сколько-ни
будь объективную позицию со 
стороны определенных полити
ческих кругов этой страны, взяв
шей на себя посредническую 
миссию. Результат этой миссии 
налицо: признавая суверенитет 
Грузинского государства на сло
вах, российские аласти проявля
ют непонятную пассивность, 
когда дело доходит до конкрет
ных действий, как это произо
шло с реализацией решения Мос
ковского саммита глав государ
ств СНГ от 28 марта о расшире
нии мандата миротворческих сил 
с целью обеспечения безопасно
го возвращения беженцев.

Весьма скептически смотрят 
беженцы и на предстоящий в 
сентябре очередной саммит СНГ 
в Москве. Это и естественно - 
слишком велико разочарование 
от его предыдущих решений, 
действенность которых факти
чески оказалась нулевой. Не слу
чайно на съезде звучали призы

вы к тому, чтобы Грузия вышла 
из Содружества Независимых 
Государств. При этом отмечало
сь, что не следует всецело упо
вать на помощь извне в реше
нии своих внутренних проблем, 
Грузия должна найти в себе по
тенциал, чтобы самой справить
ся с ними. А он, этот пот^нциа- 
л - в консолидации всех ее сил. 
Что же касается переговоров по 
урегулированию конфликта, в 
них в первую очередь должны 
участвовать именно представи
тели легитимной власти Абха
зии, которые, разумеется, луч
ше, чем кто бы то ни было, зна
ют проблему, ее истоки и пути 
решения. Хотя, как отмечало 
большинство выступавших, они 
не видят возможности мирного 
урегулирования конфликта. В 
нас не убить зов родной земли 
и нас не остановить никакой 
силой, ибо на нашей стороне 
правда и справедливость, под
черкивалось на съезде.

Съезд принял резолюцию, в 
которой дал свою оценку создав
шемуся положению и определи- 
л пути восстановления террито
риальной целостности Грузии и 
возвращения беженцев к родным 
очагам. •

С А КИ Н Ф О РМ

СОСЛАНБЕКОВ ВСТРЕТИЛСЯ С АРДЗИНБА 
И ПООБЕЩАЛ ЕМУ ПОМОЩЬ

Руководитель т.н. конфе
дерации народов Кавказу 
Юсуп Сосланбеков в Сухуми 
встретился с Ардзинба. 
Встреча проходила за закры
тыми дверями.

После заверщения этой 
встречи на пресс-конфе
ренции % Сухуми Юсуп Со
сланбеков заявил, что в 
“случае необходимости во

инские подразделения Кон
федерации народов Кав
каза готовы и смогут заме
нить российские миротвор
ческие силы в зоне абхаз
ского конфликта”, указав на 
то, что этот вопрос, как и 
вопрос о многоженстве и 
другие, (Тбсуждался на 
встрече с В.Ардзинба.

САКИНФОРМ

АВАРИЯ ПОМОГЛА НАЙТИ БОЕВИКА
Как сообщает корр. агентства, в 

Зугдиди произошла автоавария. Авто
машина военных наблюдателей Мис
сии ООН, расположенной в Гали 
(территория, контролируемая абхаз
ской стороной), столкнулась с авто
мобилем жителя Зугдиди. В резуль
тате аварии пассажиры машины по
лучили телесные повреждения.

ОДнако в результате выяснения 
причин аварии ряд жителей города 
опознал в водителе автомашины 
Миссии ООН известного боевика, 
армянина по национатьносги, вое

вавшего против Грузии, отличивше
гося особой жестокостью и имею
щего абхазские награды.

В настоящее время боевик не 
задержан, поскольку считается 
сотрудником Миссии военных 
наблюдателей ООН. Следствие 
по данному факту ведет Зугдид- 
ское отделение МВД Грузии.

Предполагается, что данный 
факт станет предметом разбира
тельств и в иных инстанциях, на 
более высоком уровне.

ИПРИНДА

Академик Лорик Маршания: “Я категорически 

против силовых решений проблемы”
-  Подпишет ли В.Ардзннба 

документ о безусловном возвра
щении всех изгнанных, насиль
ственно перемещенных из Аб
хазии лиц к  своим родным оча
гам?

- Нет. В.Ардзннба подоб
ного документа никогда не 
подпишет по следующим 
причинам:

- провоцирование конфлик
та в Абхазии преследовало 
цель - путем изгнания грузин 
отрегулировать демографичес
кое соотношение населения 
Абхазии в свою пользу. Этого 
они добились;

- наше возвращение означа
ет закономерный уход В.Ард
зинба с самозванного поста, 
ибо вернувшееся большинство 
не смирится с его авантюрной 
политикой. Более того, станет 
вопрос и об ответственности 
В.Ардзннба и других участни
ков трагедии не "только перед 
грузинским, но и перед абхаз
ским народом, которому он 
обещал создать абхазское госу
дарство, а обернулось все ты
сячами и тысячами жертв, на
родным горем и разрушения
ми.

В нынешней ситуации глав
ная цель В.Ардзннба состоит в 
том, чтобы всеми правдами и 
неправдами, так называемыми 
бесконечными переговорами 
продлить свое существование, 
и не без помощи заинтересо
ванных политиканствующих 
чиновников России.

- Есть ли силы, которые не 
хотят урегулирования кон
фликта мирным, политическим 
путем?

- Конечно, есть, и немало. 
Это те, кто всегда поддерживал 
сепаратизм Ардзинба в лице 
Зюганова, Бабурина, Ж ири
новского, Митрофанова и аг-
?ессивно настроенного против 

рузии генералитета Минобо
роны России. Это и те полити
каны, кто готовил конфликт и 
спровоцировал его ради своих 
корыстных, авантюрных инте
ресов, те, кто финансировал 
конфликты и имел из этого ог
ромные прибыли, кто в период 
военных действий убивал и гра
бил мирное население, кто в 
горячих точках наживал и се
годня наживает огромный ка
питал торговлей оружием, нар
котиками, похищением людей. 
Это и те бандиты, зеки и отбро
сы общества, которые, почуяв 
добычу в горячих точках, пре
вратили их в криминальный 
отстойник, получив задарма в 
собственность дома, квартиры 
и другое богатство, нажитое де
сятилетиями их прежними вла
дельцами. Это и те, кто исполь
зует сегодня бюджет и гумани
тарную помощь беженцев для 
собственной наживы. И, нако
нец, те, кто и сегодня бряцает 
оружием, не перестает оороть- 
ся за власть, за теплые кресла в 
Абхазии путем очередной кро
вавой бойни. Вся эта свора от
крыто и скрыто выступает про
тив мирного урегулирования 
конфлпк гов. их устраивает ны- 
нешнии.хтахус’ткво, ибо .при 
стабильном государстве зара
ботают законы, "которые могут 
привлечь этих “героев” к стро
гой уголовной ответственности 
за содеянные преступления.

-  Каковы главные причины 
возникновения братоубийст
венных очагов в республиках 
бывшего Союза?

- Я уже писал об этом в своей 
статье"в “Независимой газете" 
от 23 мая с.г. М огу повторить 
суть ответа.

Во-первых, по большому 
счету, то, с чем столкнулась 
Абхазия, не локальное явление. 
Сегодня всем хорошо известны 
цели организаторов конфлик
тов в ряде постсоветских рес
публик. Дело в том, что разви
тие демократических процессо- 
в обрекло на провал политику 
сил, которые ооролись за на'- 
саждение и сохранение кон
фликтной атмосферы с целью 
заставить руководителей стран 
С Н Г  возродить СССР. Возник 
антагонизм между развиваю
щейся демократией и остав
шимся за бортом реваншиз
мом, который нашел опору в 
так называемых горячих точ
ках, в том числе в Абхазии.

Во-вторых, конфликт в Аб
хазии явился результатом не 
только реализаций сепаратист
ских настроений, характерных 
для ардзинбовского кланового 
двора, поддержанного идеоло
гически, морально и матери
ально реакционными силами 
России, действовавшими в 
полном согласии с преслову
тым принципом - “разделяй'и 
властвуй", но и безответствен
ных действий некоторых гру
зинских лжепатриотов.

- Какова роль российских 
миротворцев в зоне конфликта?

- Если коротко - это погра
ничники, отделяющие по бере
гу Ингури Абхазию от всей 
остальной Грузии и защищаю
щие нынешнее сепаратистское 
руководство Абхазии. Основ
ная обязанность миротворцев - 
не только прекратить огонь 
между противоборствующими 
сторонами (это сделано пять 
лет тому назад), а способство
вать организации безусловно
го возвращения всех без ис
ключения беженцев к своим 
родным очагам и обеспечению 
твердой гарантии их безопас
ности.

Нынешнее руководство 
России должно, наконец, по
нять,что без стабильного  
Кавказа нет и не может быть 
стабильной России - это аксио
ма. Поэтому пора тушить по
жары в ближнем зарубежье, ра
зожженные агрессивными де
структивными силами самой 
России. Пора, наконец, понять, 
что России выгодно иметь дело 
с единой, неделимой экономи
чески и политически стабиль
ной Грузией, чем с самозванным 
президентом В.Ардзннба, за
гнавшим свой народ и себя 
самого в тупик.

-  Многие ли абхазы разделя
ют сепаратизм В.Ардзннба н его 
окружения? И сколько абхазов 
сегодня находится на террито
рии Абхазии?

-Д о  конфликта 1992 г. насе
ление Абхазии составляло 530 
тысяч сегодня здесь осталось 
130-150 тысяч, из которых

половина - пришельцы - наем
ники. а остальная половина 
наши старики и старушки 
Более половины населения 
собственно абхазов находится 
за пределами Абхазии.

Братоубийственная война 
расколола абхазов на три 
группы.

"Первые - те, кто с самого 
начала был против авантюрь 
Ардзинба и его приспешников 
хорошо понимая, к чему она 
приведет, мужественно, от
крыто боролись и сегодня бо
рются с этим злом. На них на
вешаны ярлыки “предателей и 
врагов народа".

Вторые, также осуждая се
паратизм молча, не поддержа
ли его, но активно против не 
выступали - остались ней- 
траль'ны, предпочли удобную 
казалось, безопасную, выжи
дательную позицию. Но и к 
ним отношение псевдопатрио
тов негативное, по принципу 
“Кто  не с нами, то т прог/Г 
нас". Эта категория предст- 
ляет большинство и рассеяна 
по разным регионам России 
М ногие из них уже поняли 
какое “абхазское государство 
они получили!

И , на’конец,'третья катего
рия абхазов. Это, к сожале
нию, те. что вернулись с ор\ 
жием в руках й, ведомые 
низкими, корыстными интере
сами, принялись уничтожать, 
грабить своих недавних сосе
дей, друзей, даже родственни
ков... Их не назовешь иначе 
чем выродками. К  счастью 
таких нашлось немного.

-  Каково отношение к Вам, 
в частности, абхазского на 
да? Нам известно, что В.А,... 
зинба навесил на Вас ярлык 
врага и предателя.

- В.Ардзннба и некоторые 
из его окружения обвиняют 
меня в измене собственному 
народу. Это очерёдная спеку
ляция" народом. Дело в том, 
что В.Ардзннба и его при
спешники - это еще далеко не 
•абхазский народ, тем более не 
многонациональная Абхазия. 
Уверен, однако, Его Величест
во народ в конце концов раз
берется: кто ему друг и кто 
враг, затеявший и возглавив
ший авантюру, что привела к 
трагедии Аохазию - все ее нг- 
селение и, прежде всего, собс} 
венно абхазскую нацию, ока
завшуюся сегодня на грани фи
зического исчезнования. За 
всю историю абхазо-грузин 
ских отношений никто из мест
ных руководителей не ввергал 
нас в’ катастрофу, подооную 
нынешней: на исходе двадца
того века она явилась прямым 
следствием диктаторских ам
биций самозванного президен
та, зловещим порождением его 
грузи ноненавистнической, 
аидгыларской идеологии. Ре
зультаты возникшего братоу- 
оийственного противостояния 
очевидны и уже известны йсе 
му миру.

Относительно же инсичуа 
цнй в мой адрес могу заявит! 
одно: я никого никогда не йрс- 
давал, но открыто с самою  
начала, ради спасения своего 
народа, оорюсь против ар.Л^ 
тюры Ардзинба и кучкй ег<? 
единомышленников.

Всю сознательную жизнь, 
на каждом этапе научной, слу 
жебной, общественно- полити
ческой деятельности в Абха
зии и Грузии в целом, я всегда 
чувствовал биение сердца на
рода, к которому принадлежу 
в качестве представителя 
одного из древнейших абхаз
ских родов. Я неизменно счи
тал и считаю долгом человека 
и гражданина делать все от 
меня зависящее во имя благо
денствия, развития, расцвета 
абхазского, грузинского и ос
тальных народов, населяющих 
мою родную Абхазию  
Именно потому всецда был и 
останусь в непримиримой оп
позиции к сепаратистам, экс
тремистам, люоого рода аван
тюристам, чье болезненное 
властолюоие, тщеславие, ко
рыстные мотивы побудили их 
предать собственный народ 
столкнуть в пучину беспреце
дентной кровавой трагедии 
Полагаю, если бы я предпочел 
сотрудничество с В.Ардзннба 
(а последнее означает участие 
в осуществлении апартеида 
геноцида грузинского народа 
в уничтожении нации, к кото
рой сам принадлежу), то 
избежал бы ярлыка предателя 
напротив - стал героем Абха
зии... К  счастью, судя по 
многим признакам, уже не еди
ницы - народ наш приходит к 
пониманию того, какое “аб
хазское государство” он полу
чил, кого на кого променял, в 
сколь бедственном положении 
находимся мы, абхазы, и на 
родной земле, и за ее предела 
ми.

- К ак  Вы думаете, где вы
ход из тупнка?р̂

- На данном этапе необходи
мо приложить все усилия сто
рон для реализации заявления 
Президента России господина 
Б.Ельцина о необходимости 
поставить точку в решении за
тянувшейся проблемы. Приня
ть Протокол, в котором были 
бы зафиксированы территори
альная целостность Грузии, 
предоставление широких прав 
Абхазии в рамных единого Гру- 
зинского государства, безус
ловное возвращение всех, оез 
исключения, беженцев к своим 
родным очагам, а затем поэ
тапный вывод миротворческих 
сил России из зоны конфликта.

Далее:
- формирование временно

го Комитета по организаций 
безусловного возвращения 
всех без исключения беженцев, 
с гарантией безопасности. В 
комитет должны войти люди, 
не запятнавшие себя негатив
ными поступками;

- выработка Статуса Абха
зии;

- организация и проведение 
всеобщих демократических 
выборов в Парламент и руко
водящие органы Абхазии.

Я категорически против си
ловых решений проблемы и 
однозначно их осуждаю.

Марина П О Д С Т А Н И Ц К А Я  
-  для "С1у
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[э к о н о м и к а ;
Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ - 

по сообщениям зарубежной прессы

“ ТОЙОТА ”  ОТКРЫВАЕТ 
ЗАВОД В М ОСКВЕ

"Тойота мотор корп ." собирается к  концу года, самое 
позднее - к  марту 1998 г., открыть представительство в 
Москве, а уже в 1999г. первой из японских автомобиле
строительных компаний на базе совместного предпри-

“Нихон кэйдзай си м б ун ______
кву приезжает-группа специалистов "Тойоты", которая 
займется технической экспертизой проекта, предусмат
ривающего по соглашению с  правительством Москвы  
конверсию одного и з простаивающих оборонных пред
приятий в автомобильное производство. Конверсионный 
проект значительно снизит инвестиционные затраты - 
до  10 млрд. иен (87  млн.долларов). На предприятии бу
дут собирать по 3 -4  тыс.мини-вэнов в год. Большинство 
узлов и  деталей на первом этапе будет импортировать
ся из Японии. В  дальнейшем возможна и  организация в 
России выпуска легковых машин "Тойота".

ПРОЕКТЫ РОССИЙСКОГО ЦЕНТРА 
СОДЕЙСТВИЯ ИНВЕСТИЦИЯМ СТОЯТ 3 , 5  

МИЛЛИАРДА ДОЛЛАРОВ
Российский центр содействия иностранным инвести

циям при Минэкономике России прорабатывает 88 ин
вестиционных проектов на общ ую сум м у около 3 ,5  
млрд.долларов, заявил генеральный директор РЦСИИ 
Сергей Цакунов. 26  проектов на 2 ,17  млрд.долларов - 
это предложения российских предприятий, касающиеся 
развития горной, химической, нефтехимической, пищ е
вой промышленности, энергетики, машиностроения, 
строительства, судостроения и  ряда других отраслей. 
Иностранные компании предлагают реализовать в Рос
сии 28  проектов на сумму 1,29 млрд.долларов. Среди 
них - создание сети трехзвездочных гостиниц европей
ского класса на общую сумму 200 млн.долларов.

УКРАИНА-РОССИЯ:
КТО  СКОЛЬКО КОМ У ДОЛЖ ЕН?

Кабинет министров Украины принял постановление "Об 
урегулировании вопросов, связанных с взаимозадолжен- 
ностью между Украиной и  Россией", в  соответствии с  ко 
торым будет проведен взаимозачет украинской задол
женности России за поставки товаров и  нефтепродуктов 
в 1993-1994 гг. и  задолженности России за вывезенное с  
Украины тактическое ядерное оружие,\ сообщила пресс- 
служба украинского правительства. Объем взаимного  
зачета составляет: по поставкам 2,6 млн. тонн российской  
нефти в 1993 г. Гэсударствеиному комитету Украины по  
нефтяной, газовой и  нефтеперерабатывающей промыш
ленности - 119,5 млн.долларов; по соглашениям Госу
дарственного комитета Украины по материальным ресур
сам  ̂ с "Росконтрактом" за поставки 209,3 тыс. тонн р о с
сийской нефти в 1993г. - 16,5 млн.долларов; за поставки 
в 1994 г. товаров - 114,3 млн.долларов.

ЯПОНСКИЙ РЫ НОК ОТКРЫЛСЯ
Д Л Я  ИНОСТРАНЦЕВ

Внесенное Японией предложение об  окончательной 
отмене ограничений на деятельность зарубеж ны х  
компаний на внутреннем финансовом ры нке может дать 
новый импульс переговорам Всемирной торговой орга
низации (ВТО) о  либерализации международного сек
тора финансовых услуг.

Япония намерена распространить на иностранные 
фирмы условия, предусмотренные национальной про
граммой финансовой либерализации. Министр финан
сов страны Хироси Мицудзука призвал страны - члены 
ВТО "также пойти на важные уступки".
■ Задача настоящих переговоров ВТО - добиться уже к  
концу текущего года подписания 131 страной глобаль
ного соглашения по либерализации финансовых услуг. 
Эту задачу не удалось решить в ходе уругвайского раун
да многосторонних переговоров, дливш ихся с  1986 по  
1993 год.

' В  1995 году США вышли из-за стола переговоров, 
сочтя предложения развивающихся стран недостаточно 
веским резоном для либерализации американского ры н
ка финансовых услуг - крупнейшего в  мире.

Однако под давлением Европейского союза удалось 
заключить предварительное соглашение, срок действия 
которого истекает в конце 1997 года, причем без учас
тия США оно едва ли  будет продлено.

ВТО предприняла очередную попытку приблизиться к  
многостороннему соглашению, обозначив конечную дату 
(14 июля) подачи "свежих" предложений входящ ими в 
ее состав странами.

В  Брюсселе сообщили, что новое предложение ЕС 
выходит за рамки прежних обязательств и  предусмат
ривает недискриминационный подход к  иностранным 
компаниям, работающим на внутрисоюзном рынке фи
нансовых услуг. Свои предложения подготовили также 
США и  Канада.

Предложение Токио повторяет важнейшие пункты на
циональной программы дерегуляции рынка финансовых 
услуг: снятие контроля над рынком валютного обмена, 
обеспечение компаниям и  частным лицам возможности 
напрямую работать с зарубежными банками и  брокера
ми, а  также открытие внутреннего рынка иностранным 
страховым фирмам.

-  ВАУЧЕРНЫЙ ЭТАП ПРИВАТИЗАЦИИ В  
УКРАИНЕ ДОЛЖ ЕН ЗАВЕРШ ИТЬСЯ Д О

КОНЦА НЫНЕШНЕГО ГОДА
До конца нынешнего года должен быть заверш ен ва

учерный этап приватизации в Украине. Президент стра
ны Леонид Кучма подписал Закон "О государственной 
программе приватизации на 1997 г .", принятый Верхов
ной радой Украины.

Реакция фондового рынка была мгновенной - в  тече
ние первой недели июля во Внебиржевой фондовой тор
говой системе (аналогроссийской РТС) был зарегистри
рован рекордный объем сделок с акциями промышлен
ных предприятий. По итогам недели были проведены  
операции с  акциями 24 эмитентов на общую сумму в  5 ,6  
млн.долларов. Впрочем, тенденцию к  значительному 
росту спроса на украинские ценные бумаги операторы 
рынка отмечали с  начала нынешнего года.

ВА ТИКАН СТАБИЛИЗИРОВАЛ БЮДЖЕТ.\
Двадцать три года Ватикан сводил бюджет с отрица

тельным сальдо. Только в  1993-м финансовые службы  
сообщили, что в бюджетной политике Святого престо да  
наметились коренные перемены - бюджет перестал быть 
дефицитным. 1994-1995 годы подтвердили позитивные 
финансовые результаты, а итоги, подведенные по  за
вершившемуся финансовому году, заф иксировали 395  
миллионов лир активного баланса.

Цифра может показаться не такой уж  большой. Но 
важна тенденция: доходная часть превысила расходную, 
платежный баланс стабилизирован. Причем эта тенден
ция сохраняется и  в  1997финансовом году - такова стра
тегия Ватикана.

Кардинал Эдмунд Сцока, предЪедатель префектуры 
по экономическим вопросам Святого престола, считает, 
что нынешнее экономическое положение позволяет го
сударству Город Ватикан всесторонне рассматривать 
возможность использования в своих расчетах в будущем  
единой европейской валюты. Кстати, Святой престол 
может признать евровалюту как страна- "сателлит" Ита
лии и  исходить из существующих европейских реаль
ностей, учитывая позиции государств - членов Европей
ского союза.

ТРЕТЬ ВСЕХ КРЕДИТОВ ЕВРОПЕЙСКОГО  
б а н к а  РЕКОНСТРУКЦИИ И  РАЗВИТИЯ К 2 0 0 0

ГО Д У БУДЕТ НАПРАВЛЯТЬСЯ В  РОССИЮ
Европейский банк реконструкции и  развития плани

рует к 2000 году инвестировать в России д о  одной трети 
всех своих кредитных инвестиционных ресурсов, заявил 
заместитель дирекции ЕБРР М ихаил Татьянченко. Он

\кай ш ие  два  года.

г *
Вопрос ребром

БЕШЕНЫЕ ДЕНЬГИ, или 
ОДИН ПИШЕМ, ДВА - В КАРМАНЕ?

Дали
САДАТИЕРАШВИЛИ -

“СГ”

“СГОРЕВШИЕ”
ТЫСЯЧИ

Назвать хлевом здание 
турбазы “Сичабуке” в Цхва- 
ричамиа - значило бы сде
лать ему большой компли
мент. Отсутствие воды, вы
шедшая из строя канализа
ционная система, антисани
тария создают своеобраз
ный “колорит”, удручающий 
своей безысходностью. 
Здесь живут беженцы из 
Абхазии...

Вопрос о ремонте отпал 
сразу же, сам по себе: по
черневшее и облупленное 
строение, скорее всего, не 
ремонтировалось уже доб
рый десяток лет. Директор 
турбазы Заур Гведадзе с 
трудом, но-таки вспомнил, 
что в “Сичабуке" ремонт 
проводился и в 1995, и в 
1996, и в 1997 годах. На ка
кую сумму “тянули” эти ра
боты, выяснить не удалось 
- оказывается, в суровую 
зимнюю пору беженцы  
вместе с другой макулату
рой пустили в печь и де
фектные акты. Заур 
Гведадзе назвал приблизи
тельную цифру: до 1000 
лари. Между тем, по имею
щимся у редакции данным, 
за последние два года и 
первый квартал текущего на 
этом объекте на ремонтные 
работы освоено 132.000 
лари.

Это - государственные 
бюджетные деньги. Несмот
ря на дефицит бюджета, 
обусловивший нерешен
ность многих серьезных со
циальных проблем, госу
дарство посчитало необхо
димым выделить суммы для 
улучшения условий жизни 
беженцев. Деньги “шли” 
через Департамент по ту
ризму, который и распреде
лял их гостиницам и турба
зам, где проживают бежен
цы. Он же находил стро
ительную организацию, ко
торая бралась выполнить 
заказанные работы. Таким 
образом, ведомство само 
выступало в роли заказчи
ка.

Информация по пово
ду: за неполные три года 
на капремонт и инвести
ционные предложения 
Департамент по туризму 
освоил 9 8 1 ,5  тысячи  
лари. На эту сумму были 
“охвачены” гостиницы  
“Ваке”, “Иверия”, “Ача
ра” - в Тбилиси, “Инту
рист” - в Гори и  некото
рые 'турбазы. В  качест
ве подрядчика фигури
руют три организации, 
причем наиболее актив

ная из них -  Общество с  
ограниченной ответст
венностью  - ф ирма  
“Джарджи”.

А КОРОЛЬ-ТО
ГОЛЫЙ...

Одна из лучших гостиниц 
столицы “Иверия" сегодня 
окончательно утеряла лоск 
некогда интуристовского 
отеля. Фешенебельные но
мера явно не предназнача
лись для использования под 
гостиную, прачечную и кух
ню одновременно, а кори
доры - под детские площад
ки для игр.

- Мы в прошлом году, что 
называется, собственными 
силами побелили потолок, 
обклеили стены обоями, - 
рассказывают жильцы 
одного из номеров.

Из дальнейшей беседы 
выяснилось, что в послед
нее время беженцам самим 
приходится покупать лам
почки, проводить мелкий 
бытовой ремонт. Все опро
шенные сошлись" на том, 
что за последние четыре 
года никаких работ по улуч
шению условий жизни в 
“Иверии не проводилось.

Вот что сказал председа
тель совета наблюдателей 
акционерного общества 
“Гостиница “Иверия” Вах
танг Цхададзе:

- Департамент по туриз
му сам находит организа- 
цию-подрядчика и, соответ
ственно, сам оплачивает 
выполненные работы. К 
этим деньгам администра
ция “Иверии” никакого о т - ' 
ношения не имеет.

Как удалось выяснить 
здесь же, расходы на ре
монт составили: в 1995 году 
- 40.000 лари, в 1996 году - 
95.600 лари, в 1997 - 83.300 
лари.

...Беженцам, вселившим
ся в гостиницу “Ачара", 
повезло: они получили пол
ностью обновленные номе
ра, подготовленные к при
ему иностранных туристов. 
Сегодня здесь проживает 
около 800 беженцев.

На протянутых в коридо
ре веревках сушится белье. 
Здесь же на вынесенных 
электроплитках варится 
обед. В ответ на вопрос, 
проводился ли в последнее 
время в гостинице ремонт, 
беженцы были единодушны: 
“В нашу бытность - ни разу”. 
Тем не менее председатель 
совета наблюдателей акци
онерного общества “Гости
ница “Ачара" Михаил 
Лоладзе рассказал, что 
здесь были проведены изо
ляционные работы, а в ми
нувшем и *йынешнем годах 
отремонтированы лифтовое 
хозяйство, система водо
снабжения, электроподстан
ция. Правда, названные им 
суммы выглядели несколь

ко туманно: 1995 г. - 540.000 
купонов, 1996-1997 гг. - 
около 100.000 лари.

Гостиница “Ваке" уже 
практически не пригодна 
для проживания. Номера 
промокли настолько, что 
жильцы вынуждены защи
щаться от сырости картон
ными обшивками. Между 
тем на ремонт здесь потра
чено 117.000 лари. Причем 
работали в “Ваке” сразу две 
строительные организации. 
Любопытно, что лифт в 
восьмиэтажном здании об
служивает лишь первый и 
восьмой этаж, на котором 
расположен... ресторан. А 
вот беженцам - старикам, 
матерям с маленькими 
детьми - приходится подни
маться пешком, поскольку 
посетителям питейного за
ведения здесь отдается яв
ное предпочтение.

Информация по пово
ду: по имеющимся у  ре
дакции данным, на ре
монтные работы в гости
нице “Иверия” было за-

2оачено: в 1995 году  -  
б. ООО (а не 40.000) 

лари, в 1996 го д у  - 
153. ООО (а не 95.600) 
лари, в 1997 году  - 
70.ООО лари. В  “Ачара” 
за два прошедших года 
соответственно - 73.000 
лари и 55. ООО лари, за  /  

квартал  текущ его  -  
45. ООО лари.

Налицо - расхождение 
•данных о суммах, затрачен
ных на ремонт указанных 
гостиниц. Это могло бы по
казаться не очень сущест
венным, если бы в этих гос
тиницах удалось обнаружи
ть хоть малейшие, но явные 
следы ремонта. Увы, при 
затраченных тысячах оста
ется констатировать: а ко
роль-то голый...

ВОПРОСИТЕЛЬНОЕ
ПОСЛЕСЛОВИЕ

Оговоримся сразу: что 
сделано, чего не сделано на 
ремонтном поприще в 
перечисленных гостиницах 
и на какие реальные суммы, 
- в этом, очевидно, еще 
придется разобраться ком
петентным органам. Нам же 
в данной ситуации пред
ставляется целесообраз
ным задать Департаменту 
по туризму ряд вопросов, 
на которые редакция рас
считывает получить ответы.

Согласно логике, да и 
отлаженной годами практи
ке, департамент мог бы в 
начале же года перечислить 
каждой гостинице (турбазе) 
причитающиеся суммы, 
избавив себя от неооходи-* 
мости изобретать велоси
пед, предоставляя руково
дителям гостиниц право 
самим определять статьи 
расходов и находить под

рядчиков. Это бы избавило 
департамент и от другой 
головной боли - периоди
чески проводить блиц-оп
росы гостиниц: “кому чего 
починить”. Почему ведомст
во добровольно взвалило 
на себя эту нелегкую ношу, 
остается догадываться. Как, 
впрочем, и о том, почему 
партнерами департамента 
на протяжении ряда лет 
выступали одни и те же 
строительные организации, 
в частности, фирма “Джард
жи”, в карман которой уже 
“перекочевало” около 
300.000 бюджетных лари.

Кстати, о “Джарджи”. Не
однократные попытки 
встретиться с ее руководи
телем Шалвой Самукашви- 
ли так и не увенчались ус
пехом. Получить какие бы то 
ни было сведения в фирме 
оказалось невозможным: 
без первого лица их предо
ставить отказались. Наша 
встреча с Ш.Самукашвили 
не состоялась и в четко об
говоренные день и час - за 
15 минут до условленного 
времени он отбыл в... Де
партамент по туризму. 
Предусмотрительно отсут
ствовал в этот момент и 
бухгалтер. Странное стече
ние обстоятельств - иначе 
не скажешь...

Так что же происходит в 
гостиничном хозяйстве? 
Кому в конечном итоге вы
годна такая система отно
шений и засекречивание 
ординарной информации?

Очевидно, департаменту 
следует расшифровать и 
цель посещения своим со
трудником редакции. Что 
конкретно имел в виду Дуг
лас Иашвили, предлагая 
“действовать совместно с 
пользой для всех”?

Любопытным представ
ляется и факт освоения де
партаментом немалых сумм 
на инвестиционные предло
жения, о чем, кстати, ни 
один из опрошенных руко
водителей гостиниц и слы
хом не слыхивал.

Чей опыт взят на воору
жение департаментом при 
освоении бюджетных сред
ств, оказавшихся, в конеч
ном итоге, судя по всему, в 
приватных карманах?

И последнее: интересно 
было бы узнать (если это не 
секрет), как собирается де
партамент распорядиться 
оставшимися суммами из 
тех, что выделены на этот 
год, но еще не освоены?

Не сомневаемся, что на 
поставленные вопросы де
партамент ответы найдет. 
Но тем не менее проблема 
остается проблемой, по
скольку увиденное на мес
тах четко свидетельствует о 
несостоятельности избран
ного этим ведомством  
принципа работы.

ВОЗМОЖЕН ЩИТ ОТ РНДИНЦИИ?
Габриел 

НАМТАЛАШВИЛИ - “СГ”

ЛИКВИДАТОРЫ 
ЖДУТ помощи
Грузия, которая с 1996 

года является членом Меж- 
дународного агентства  
атомной энергетики - 
МАГАТЭ, активно расширя
ет сотрудничество с этой 
влиятельной организацией. 
Тем самым она надеется 
отыскать пути решения  
сложных проблем охраны 
окружающей среды и про
должения исследований в 
области ядерной физики, 
которые приобрели для нее 
особую остроту после объ
явления независимости  
страны.

В ходе недавнего визита 
в Грузию генеральный ди
ректор МАГАТЭ Ганс Блике 
вплотную занимался этими 
темами со своими грузин
скими партнерами. Извест
но, что перед МАГАТЭ был 
поставлен вопрос о под
держке исследований в об
ласти ядерной физики, ко
торые ведутся в институтах 
физики и радиологии  
Академии наук Грузии. В 
республике имеется опре
деленный запас урана, точ
ное количество которого не 
сообщается. Как считает 
вице-президент Академии 
наук Грузии Гиви Санадзе, 
возможен его вывоз из 
страны с учетом перспектив 
научного потенциала Грузии 
и ее государственных инте
ресов. Во всяком случае, к 
этому процессу Грузия на
мерена привлечь экспер
тов МАГАТЭ.

Сегодня выясняется, что 
Грузия занимает четвертое 
место среди стран СНГ по 
количеству людей, участво
вавших в ликвидации пос
ледствий чернобыльской 
катастрофы. В настоящее 
время здесь проживает 
свыше 10 тысяч ликвидато
ров, из которых 250 чело
век находятся на учете как 
инвалиды I и II группы. К 

■тому же радиационное за

ражение коснулось и терри
тории страны. Не случайно 
МАГАТЭ осуществляет в 
республике две программы, 
связанные с ликвидацией 
последствий чернобыль
ской аварии на Черномор
ском побережье Грузии, а 
также с медицинской и ма
териальной помощью гру
зинским ликвидаторам.

ЕСТЬ ПРОГРАММА, 
НЕТ СРЕДСТВ

С другой стороны, у гру
зинских экспертов по охра
не окружающей среды и 
местного движения “зеле
ных” особую озабоченнос
ть вызывает близкое сосед
ство Армянской атомной 
электростанции. Они высту
пали против возобновления 
ее работы, считая, что АЭС 
расположена в сейсмичес
ки активной зоне, что пред
ставляет серьезную опас
ность для Закавказского 
региона в целом.

В настоящее время в 
центре их внимания нахо
дятся планы строительства 
в Армении новой атомной 
электростанции, которые, 
как сообщают армянские 
информационные источни
ки, обсуждались на встре
че Президента Армении 
Левона Тер-Петросяна и 
генерального директора 
МАГАТЭ Ганса Бликса.

Эксперты считают, что 
большая экологическая  
опасность связана с неуре
гулированностью вопросов 
нейтрализации, утилизации 
и захоронения токсичных 
отходов. По некоторым дан
ным, в Грузии ежегодно ос
тается до 95 тысяч тонн ток
сичных отходов. В то же 
время в стране практичес
ки не существует завода и 
полигона по*их переработ
ке.

В 1990 году было начато 
строительство такого спе
циализированного пред
приятия в Гардабани. Оно 
было обеспечено техничес
кой документацией, с 1990 
по 1993 годы на сооруже
ние завода было потраче
но почти 10 миллионов

лари. Однако в настоящее 
время из-за отсутствия ис
точников финансирования 
оно приостановлено.

Разработана государст
венная программа нейтра
лизации токсичных отходов, 
реализация которой позво
лит не только улучшить эко
логическую обстановку в 
стране, но и использовать 
в производстве отходы и 
вторичное сырье.

Кроме того, разработана 
и государственная про
грамма “Обеспечение ра
диационной безопасности 
населения Г рузии”. Она 
предусматривает выработ
ку мер по защите от 
возможной аварии на атом
ных электростанциях сосед
них стран, создание единой 
государственной системы 
контроляЪкружающей сре
ды, а также сельскохозяй
ственной и промышленной 
продукции.

В этих целях необходимо 
создать государственную 
сеть наблюдений - кон
трольные пункты и зональ
ные лаборатории, оснащен
ные современной аппарату
рой. Необходимо организо
вать контроль на границе и 
в таможенных пунктах, на 
основных магистралях.

•ЧТОБ НЕ БЫТЬ 
БЕЗЗАЩИТНЫМ
В парламентской Комис

сии по охране окружающей 
среды и природных ресур
сов рассматривается зако
нопроект о ядерной и ра
диационной безопасности. 
В него включена глава о 
запрещении производства 
и хранения на территории 
Г рузии атомного и ядерно- 
го оружия, что подтвержда
ет стремление Грузии быть 
немилитаристской страной. 
По законопроекту, на тер
ритории страны не должен 
функционировать ни один 
источник с радиационным 
излучением, если не будет 
гарантирован защитный 
механизм.

Законопроект будет рас
смотрен на осенней сессии 

аии. Пред-

АМЕРИКАНСКИЙ АДВОКАТ НАДЕЕТСЯ
НА СКОРОЕ ВОЗВРАЩ ЕНИЕ ГЕОРГИЯ

МАХАРАДЗЕ НА РОДИНУ
Вопросы, связанные с судьбой грузинского дипломата Ге

оргия Махарадзе, содержащегося под стражей в США, обсуж
дались на встрече Президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе с 
известным американским адвокатом Робертом Бенеттом и пре
зидентом фирмы “Интерком Интернейшнл” Полом Джоелом. Ро
берт Бенетт защищает в Вашингтоне интересы Георгия Маха 
радзе в деле об автокатастрофе, в результате которой погибла 
16-летняя девушка.

“ Грузия и Вы лично приняли трудное, но оправданное с юри
дической и моральной точки зрения решение, имевшее чревы- 
чайно положительный резонанс в Америке", - заявил Прези
денту Грузии Роберт Бенетт по поводу решения о снятии с Ма
харадзе дипломатического иммунитета.

Американский адвокат обещал Президенту Грузии оказать 
Георгию Махарадзе всестроннюю помощь с учетом справедли
вой уголовной системы США и выразил надежду, что грузин
ский дипломат рано или поздно вернется на родину.

На встрече обсуждались также перспективы развития сотруд
ничества в правовой сфере между двумя странами.

Прайм-Нью с

ИНТЕРЕС АМ ЕРИКАНСКО ГО  БИЗНЕСА  
СТАНОВИТСЯ РЕАЛЬНЫМ

8 августа Президент Грузии Эдуард _Шеварднадзе принял 

‘орс '
Федерального банка США, рассматривались основные направле-

президента известной компании США “ Боб Уолш Энтерлрай- 
зис” Боба Уолша.

На встрече, в которой принимали участие и представители

полагается создать в целях 
контроля за реализацией 
закона властный орган - 
“Государственное бюро 
ядерной и радиационной 
безопасности”, руководи
тель которого назначается 
Президентом.

Между тем, по мнению 
лидера партии “зеленых” 
Георгия Гачечиладзе, се
годня республика стоит так
же перед угрозой расшире
ния незаконного транзита 
радиоактивных и других 
опасных отходов и ядерно- 
го топлива через ее терри
торию в связи с начавшей
ся реализацией Евразий
ского транспортного кори
дора. Партия “зеленых” 
сейчас активно лоббирует 
запрещение транзита отхо
дов нефтеперегонки, кото
рые из Азербайджана по
ступают в Батумский мор
ской порт и способны к 
самовозгоранию, особенно 
в период жаркого лета.

Тем более важно, что с 
МАГАТЭ достигнута догово
ренность, согласно которой 
Грузии будет предостав
ляться необходимая инфор
мация, а также техническая 
помощь с целью пресече
ния незаконного транзита.

Хотя грузинские экспер
ты предупреждают, что они 
не имеют возможности кон
тролировать хранение и ис
пользование радиоактивных 
веществ, находящихся в 
физико-техническом инсти
туте в Сухуми, так как в на
стоящее время фактически 
юрисдикция властей стра
ны не распространяется на 
Абхазию.

Поэтому можно понять 
Президента Грузии Эдуар
да Шеварднадзе, который 
встречаясь с Гансом Блик- 
сом, утверждал, что пос
ледствия чернобыльской 
катастрофы все-таки не на 
шли адекватный отклик 
Несмотря ^на многие горь 
кие уроки, забота об охра 
не окружающей среды все 
таки не приобрела гло 
бального значения, и в ре 
зультате человечество  
вновь беззащитно перед 
лицом возможных катак 
лизмов._________________  ш

ния дальнейшего расширения взаимовыгодного сотрудничества 
и реализации конкретных бизнес-планов, в частности, общие во
просы строительства и реконструкции компанией “Боб Уолш 
Энтерпрайзис" гостиницы “Тбилиси”, комплекса плато Мтацмин- 
да, других объектов отдыха столицы. В целях ускорения осущест
вления этих проектов в ближайшем будущем Грузию посетят экс* 
перты американских гостинично-строительных компаний.

Боб Уолш с удовлетворением отметил, что недавний визит 
Президента Грузии в Соединенные Штаты Америки дал еще 
больший импульс заинтересованности представителей дело
вых кругов США с точки зрения углубления партнерских отно
шений с Грузией. Тому подтверждение - визит в Тбилиси пред
седателя ближневосточного совета директоров Федерального 
банка Соединенных Штатов Америки, члена совета директоров 
“Виза Интернейшнл" Ферида Сааби. На встрече с  Президентом 
Грузии Ф ерид Сааби подтвердил возросший интерес банка к 
развитию сотрудничества с соответствующими ведомствами 
Грузии.

ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА - НЕ СПАСЕНИЕ ОТРАСЛИ,
А ЗАБОТА О НАСЕЛЕНИИ

Необходимы инвестиции минимум на 6 миллионов долларов, 
чтобы добыча марганца снова стала выгодным и прибыльным 
делом и производимая в Чиатура продукция вернула свое место 
на традиционном рынке. Если учесть, что инвестиционная при
влекательность “Чиатурмарганца" довольно низкая, ситуация до
статочно сложная. Внутренних ресурсов для осуществления про
граммы, разработанной Министерством промышленности в це
лях развития отрасли, практически не существует. Вместе с тем 
необходима структурная реорганизация отрасли - в новой эко
номической обстановке классическая советская структура - се
рьезный барьер на пути ее дальнейшего развития.

Какой самый оптимальный выход из создавшейся обстановки 
- этот вопрос обсуждался 8 августа на совещании у Президента 
Грузии Эдуарда Шеварднадзе, посвященном рассмотрению про
блем акционерных обществ “Чиатурмарганец” и “Зестафонский 
завод ферросплавов” . Отмечалось, что положение “Чиатурмар
ганца" осложняют и его долги, общая сумма которых примерно 
7,5 миллиона лари. Акционерное общество почти девять меся
цев не выдавало рабочим зарплату. Исходя из того, что с учетом 
сегодняшнего положения отрасль выглядит не столь уж перспек
тивно, заботу о ее спасении нужно рассматривать прежде всего 
как заботу об улучшении социального положения населения Чи
атура. А этот процесс, как отметил Президент Г рузии, очень 
запоздал, так же, как и объявление тендера и многие другие 
мероприятия. Хотя, по мнению Главы государства, и объявление 
тендера не выход, поскольку, возможно, он не принесет никакого 
результата. “Мы к этому должны быть готовы, и должны знать, 
что мы можем сделать собственными средствами", - считает 
Эдуард Шеварднадзе. По его мнению, важнейшая на данном 
этапе - структурная реформа. Нужно преодолеть ведомственные 
преграды, и выдача акционерного общества в аренду не должна 
стать трагедией. Что касается долга, и его можно отсрочить, если 
будет реальная предпосылка того, что заработает предприятие. 
Главное, по мнению Президента Грузии, несмотря на огромные 
трудности, в казне нужно изыскать пусть даже минимальные воз
можности для рабочих получать полагаемую зарплату.

П ресс-служ ба П резидента Грузии -  САКИНФОРМ

ТРИ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНЫЕ ДЕЛЕГАЦИИ  
АМЕРИКАНСКИХ СЕНАТОРОВ И КОНГРЕССМЕНОВ  

ПРИБУДУТ В ТБИЛИСИ
Три представительные делегации американских сенаторов 

конгрессменов прибудут в Тбилиси в течение этой недели, 
сообщает пресс-служба Посольства США в Грузии.

Делегация сената СШ А во главе с сенатором Джоном 
Маккейном, республиканцем от штата Аризона, будет находиться 
в Грузии в эти дни. В состав делегации входят также сенаторы 
Фил Грэмм и Кей Бейли Хатчинсон. В ходе визита американ
ские сенаторы планируют обсудить с грузинской стороной ход 
экономических и политических реформ в Грузии, перспективы 
осуществления программ помощи и развития. Намечены встречи 
сенаторов с  Президентом Г рузии Эдуардом Шеварднадзе, ли
дерами Парламента и Правительства.

Делегация Конгресса США посетит Грузию 12-15 августа в 
ходе поездки по странам Кавказа, Турции и Греции. Руководи
телем делегации является член палаты представителей от шта
та Алабама Сонни Каллахэн, возглавляющий подкомитет по ино
странным операциям Конгресса США. В состав делегации вхо
дят также конгрессмены Нита Лоуэй, Майкл Коллинз, Джо Нол- 
ленберг, Дэн Миллер и Родни Фрелингхаузен.

В ходе визита с грузинской стороной будут обсуждаться кон
кретные вопросы расширения американской экономической 
помощи Грузии, проблемы безопасности в регионе. Делега
цию Конгресуа США примет Президент Г рузии Эдуард Шевард
надзе, состоятся встречи с  членами Правительства и Парла
мента страны.

Сенатор Мич Макконнел, республиканец от штата Кентукки, воз
главляющий подкомитет по иностранным операциям Сената США, 
посетит Грузию 12-13 августа. Мич Макконнел является автором за
конопроекта, который, в случае принятия его Конгрессом, значитель
но расширит объемы американской помощи Г рузии - до 100 миллионов 
долларов в следующем финансовом году.

В ходе визита сенатор Макконнел намерен изучить общую 
экономическую и политическую обстановку в Грузии, вопросы 
обеспечения безопасности в регионе. Запланированы встречи 
сенатора Макконнела с Президентом Г рузии Эдуардом Шевард
надзе, лидерами Парламента и Правительства. Сенатор посе
тит Зугдиди, где изучит положение насильственно перемещен
ных лиц и ситуацию в регионе.

В8-РЯ Е88

ЦХИНВАЛИ ГОТОВИТ ПРЕДЛОЖЕНИЯ К  
ОЧЕРЕДНОМУ РАУНДУ ПЕРЕГОВОРОВ С ТБИЛИСИ

В ближайшее время Цхинвали передаст в МИД России пакет 
предложений, направленных на развитие грузино-осетинского 
сближения, сообщил Прайм-Ньюс Людвиг Чибиров.

Эти предложения, суть которых Чибиров раскрывать не стал, 
должны подготовить очередной раунд переговоров тбилисской 
и цхинвальской сторон. “ После того, как свои предложения 
Москве представит и грузинская сторона, будет определена дата 
переговоров", - сказал он.

По его словам, наиболее сложный вопрос о будущем стату
се региона остается открытым до встречи Эдуарда Ш евард
надзе и Людвига Чибирова.

СТРАНЫ ЗАКАВКАЗЬЯ МОГУТ ПОЛУЧИТЬ  
ПРОДУКТЫ  ПИТАНИЯ НА СУМ М У БОЛЕЕ 15  

М ИЛЛИОНОВ ДОЛЛАРОВ
Всемирная продовольственная программа (\Л/РР) обратила

сь в пятницу к странам-донорам с  призывом выделить 13 
миллионов долларов для срочной помощи Армении и Грузии. 
По данным этой организации, запасы продуктов в этих странах 
“крайне низки” и могут иссякнуть в течение двух месяцев.

По информации агентства Рейтер, американская организа
ция запросила у стран-доноров также 2,7 миллиона долларов 
для продуктовой помощи перемещенным лицам в Азербайджа
не, где помощь будет продолжена до начала 1998 года.

По данным международных источников, в странах Закавка
зья 1,5 миллиона беженцев и перемещенных лиц испытывают 
серьезные лишения из-за этнических конфликтов. На запро
шенную сумму \Л/РР намерена приобрести 34 тыся тонн продук- 

600 тысяч перемещенных лиц.тов для
Прайм-Н*
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Г Р У З И Н С К И Й  А К А Д Е М И К  ИЩ ЕТ С В О И Х  П Р Е Д К О В
В Грузинской энциклопе

дии 19 /5  года известная исто
рическая фамилия Андрони- 
кашвили охарактеризована 
как особо преданная царскойкак осооо преданная царе 
династии Багратиони. Пред
ставители этой фамилии в ос
новном служили в армии, где 
многие из них достигли высо
ких военных чинов. Хотя не
которые известны своими за
слугами и в области церков
ной, научной, политической, 
общественной и администра
тивной деятельности.

По грузинским преданиям, 
род князей Андроникашвили 
происходит от византийского 
императора Андроника Ком- 
нена, царствовашего в Царь- 
граде (Константинополь) в 
1183-1185 г.г. После его смер
ти, сын Алексий искал убежи
ще в Грузии,так как находил
ся в родственных отношениях 
с Багратионами. Сын его Анд
роник становится родона
чальником этой феодальной 
фамилии.

Из многих известных пред
ставителей этой фамилии мы 
ограничимся двумя - крупным 
военачальником своего вре-

тета начальников штабов Во
оруженных сил СШ А Джона 
Шаликашвили: “Захарий Чав- 
чавадзе и Иван Амилахвари 
принадлежали к категории луч
ших грузинских генералов вре
мен кавказских войн. Уступали 
они, пожалуй, только Ивану 
Малхазовичу Андроникашви- 
ли, который превысил всех ос
тальных грузин военными та
лантами, недаром английские 
обозреватели считали его 
одним из лучших генералов на 
Кавказском театре военных

царевне Марин, родной сестре
имеретинского царя Соломона
П. С

?8°
ын н.х,^Иван, 1798 года 

ождения, был произведен в 
"18 году в офицеры в лейб-

ции Лезгинской линии, которая 
должна была защищать Гру-

гвардейского драгунского  
полка, откуда в 1824 г. по соб
ственному желанию переведен 
на Кавказ в Нижегородский

мени, генералом от кавалерии 
Иваном Малхазовичем Анд-

драгунский полк. Во время 
Пе1

роникашвили, основная дея
тельность которого была свя
зана с Кавказом, и профессо
ром, доктором теологических 
наук Константином Ясеевичем 
Андроникашвили (Андрони
ковым), политико-обществен
ная жизнь которого протека
ла во Франции.

Отец Ивана Малхазовича 
был женат на имеретинской

ч

Терсидской войны 1827 года 
отличился выдающейся храб
ростью, и за подвиги, совер
шенные в последующей войне 
с Турцией, произведен в 
полковники и назначен коман
диром Нижегородского дра
гунского полка. В 1849 году на
значен тифлисским военным и 
гражданским губернатором. 
На этом посту разработал эф
фективные меры по организа

тора я 
Гру

зию от непрерывных наоегов и 
похищении мирного населения 
горцами Северного Кавказа.

Большую сдаву снискал себе 
Иван Малхазович е 1853-м, когда 
турки осадили Ахалцнхе. где они 
были разбиты наголову отрядом, 
который возглавил князь Андро
никашвили. В следующем году, 
имея под своим началом отряд 
численностью Ютысяч бойцов, на 
реке Чолоке он сумел разфомить 
вчетверо превосходящий ллрец- 
кий корт е. Скончался Иван Мал
хазович в 1868 году.

Высокую оценку его 
военного искусства дает в сво
их воспоминаниях князь Дмит
рий Шалркашвили, отец пред
седателя Объединенного коми-

денствнн .
Константин Ясеевич Андро

никашвили (Андроников) Ьо- 
дплся 16 июля 1916 года в Пет
рограде (Россия). Отец его, че
ловек искусства, режиссер теат
ра. репрессирован и расстрелян 
в России в 1937 году. Мать - 
Елена де Вашгер, дочь извест
ного промышленника, действи
тельного тайного советника. 
Дед по отцовской линии в те
чение ряда лет был городским 
главой города Батуми. В 1920-м 
году семья эмигрировала во 
Францию, где он обретает вто
рую родину. Среднее образова
ние он получил в учебных за
ведениях Франции и Англии, 
высшее - в Сорбонне, защитил 
диссертацию на соискание уче
ной степени доктора теологии 
в Институте ортодоксальной 
теологии Святого Сергия. 
Долгие годы официальный 
переводчик с французского на 
русский и английский Минис
терства иностранных дел 
Франции и затем трех сменивших 
друт друга презилешов Франции, 
особенно близок к де Го длю. ко

торый оыл очень расположен к 
фузинам. По своей натуре Кон
стантин Андроников глуооко ве
рующий человек, преданный пра
вославию, считающий себя уче
ником известного философа Сер- 
гея Булгакова, хорошо известен 
специалистам своими изыскания
ми в области богословия.

Способствует популяриза
ции во Франции русских и анг
лийских писателей и филосо
фов. Ему принадлежат перево
ды на французский язык М е
режковского, Ключевского, 
Достоевского, Бердяева, Фло
ренского, Брэдбери и др. Он - 
почетный президент и основа
тель Международной ассоциа
ции переводчиков, член Все
мирного Совета Религии, Со
юза русского дворянства, по
четный член Асссоцнации фи
лософов - христиан, вице-пре
зидент Международной ассо
циации религиозных наук.

Французское правительство 
высоко оценило заслуги Кон
стантина Андроникаш вили  
(Андроникова), наградив его 
высшим французским орденом 
- он офицер Национального
ордена Славы, офицер ордена 
Поючегного легиона, офицер 
ордена Святого Мишеля.

Теймураз
А Н Д Р О Н И К А Ш В И Л И

Академик

На снимке: Д е Голль. Жаклин 
Кет гедн. в  не/пре -  Константин 
Анлроннкашвитн (Андроников). 
Снимок из семейного архива 
Т.Андроникашвили.

Д Р У З Ь Я  ОСТАЮТСЯ Д Р У З Ь Я М И
В попавшей на глаза га

зете “Гагра-карибд ж е” 
(июль-август 1997 г.) я про
читал заметку “Краснодар
ские грузины взывают о по
мощи’ . В ней речь идет о 
наших земляках, прожива
ющих в этом крае и, в част
ности, под Сочи в грузин
ском селе Пластунка.

Прежде наша пресса  
много внимания в свете ин-

Сочи служба идет и на гру
зинском языке.

С теплотой отмечается 
то, что мэр города Сочи
Николай Карпов сумел вы
делить из бюджета города
для грузинского детского 

юл

тернациональной дружбы 
уделяла этой теме. Поездки
О ОЙ1оиких журналистов туда 
заканчивались, как правило, 
оптимистическими статья
ми о том, как сегодня хоро
шо в Пластунке и как здесь 
будет завтра еще лучше.

Неужели ситуация измени
лась и изменились добрые 
отношения между здешними 
русскими и грузинами, поду
мал я. Но опасения оказали
сь напрасными.

Так почему же взывают о 
помощи наши земляки? 
Причиной тому - довольно 
прохладное отношение к их 
судьбе наших республикан
ских ведомств.

ансамбля песни и пляски 68 
миллионов рублей для 
поездки за рубеж, в то вре
мя, как на Родине не нашло
сь благотворителей, чтобы 
отправить нескольких забо
левших ребят для лечения в 
Испанию.

Мне, долгое время рабо
тавшему в Гагра и часто
бывавшему по служебным 
делам в Краснодарском

Грузинский центр в Крас
нодарском крае “Иверия”
судя по всему, работает 
плодотворно. В селе Плас
тунка по-прежнему функци
онирует школа, где изуча-

крае, приятно осознавать, 
что прежние отношения 
между грузинами и русски
ми не изменились. Истин
ные друзья остались дру
зьями, а добро и доброта не 
имеют границы и нацио
нальности.

И тем обиднее, что мы 
сами, наши ведомства - ми
нистерства просвещения и 
культуры - не находят воз
можным решить те задачи, 
которые помогли бы поднять 
уровень школьного образо
вания в Пластунке, способст
вовали бы развитию грузин
ской культуры за рубежом.

ют грузинский язык, исто- 
). Ырию. Ьлагодаря стараниям 

председателя центра “Иве- 
рия ’ Симона Учадзе и отца 
Гиоргия в селе строится 
церковь Святой Нино, а в

Важа Цулейскири  
СсЧлен сочинского  

отделения Географи
ческого общества  

России 
г.Тбилиси

Т В
V

ГАНДБОЛ: НА ПУТИ РЕФОРМ
В грузинском гандболе - 

оживление. Сильнейшие ко
манды стали лучше выступать 
на международной арене, а 
сборная заняла третье место
в групповом отборочном тур- 
нирё_чемпионата Европы.'

- Главная причина в том, 
что мы наконец получили воз
можность выступать на своей 
площадке, - говорит в беседе 
с нами вице-президент Рес-

уделнть должного внимания 
внутреннему чемпионату и 
подготовке молодежной сбор
ной. А  ведь не за горами розы
грыши клубных европейских 
турниров На этот раз для 
участия в них федерация за
явила восемь клубов (четыре 
мужских и четыре женских). К  
выступлениям готовятся: в 
К \б кё  чемпионов - “Г Т У -Ш е-

Нино Цивцивадзе удачно вы
ступает в составе’ чемпиона 
России - ростовского "Источ
ника". Руководство клуба про
длило с ней контракт. В э т у  же

п убликанскои  Федерации 
'  Метревели. -гандбола Мераб 

Д о  этого два года подряд мы 
лишь фиксировали свое учас
тие в континентальных турни- 
эах из-за нехватки финансов. 
Проводили игры на площад

ках соперников и... проигры
вали.

вардени и женская команда 
\Ма ■“Мартве", в Кубке кубков - 
“Мамули" и “Саповн'ела” , в 
К \  бке федерации - “Мартве" и 
“Колхети" (Поти). в Кубке го
родов - “Амирани ‘ и “Телави"

Игры эти пройдут в начале 
яоря.

В нынешнем же году сбор
ная одержала "Две победы и

сентяоря.
- В грузинском гандболе 

есть и легионеры. Как их дела?

одну встречу завершила вни
чью. Но скажу и ю, что если 
бы не досадное поражение в 
стартовом матче евротурнира 
во встрече с финнами,' не от
носящимися к грандам  
гандбола, возможно, поло
жение команды было бы луч
ше. Выступление сборной в 
целом можно считать удовле
творительным.

Участие в отборочном ев
ропейском цикле потребовало 
мобилизации всех сил и сред

ств. Из-за этого мы не смогли

- Три игрока сборной Гру
зии Тите Каландадзе, Алеко
Бокочадзе и Георгий Туркия 
нахо.штся в команде "Ьардар 
(Скопье). Они завоевали кубок 
Македонии. Им сейчас про
длили контракты.

На трансфере стоят Бека 
Орджоникидзе, Вахтанг Мей- 
париани, Роланд Эрадзе, а так
же Ираклий Кекелидзе и Леван 
Гелашвили. Они со дня надень
ждут вызова в свои новые клу
бы'

- Это что касается мужчин. 
А что же женщины?

- Здесь у нас два легионера.

контракт, 
команду уехала высокорослая 
Дали Никодимова.

- Какнс_ проблемы стоят 
перед республиканской федера
цией?

- Их немало. В основном те 
же, что и в других видах спор
та, - финансовые и организа
ционные. Из-за нехватки сред
ств сборная не смогла полно
ценно подготовиться к играм 
чемпионата Европы. Не смог
ли провести ни одного сбора, 
провели всего четыре кон
трольные игры. Более того, 
команда впервые собралась 
вместе за неделю до первого 
матча. В то время как наши 
соперники готовились по 
подгона. Если положение не 
изменится, то и в будущем ре
зультаты грузинского  
гандбола не будут высокими.

К  разговору'о финансах: 
приведу один факт. Несколько 
грузинских клубов являются 
должниками Европейской фе
дерации за выступление в про
шлом году. Сумма, признать
ся, невелика,' - шесть тысяч 
швейцарских франков. Долг 
необходимо погасить в авгу- 
сте. Иначе команды б\ д\тлише-

ны права выступать в европей
ских клубных соревнованиях.

Что касается организацион
ных вопросов. И здесь есть над 
чем поломать голову. В первую 
очередь это чемпионат Гру зин. 
Для повышения мастерства 
гандболистов необходимо  
иметь несколько равноценных 
команд, способных бороться
за призовые места . Их у нас 
нет. Нет и нормально функци
онирующих спортивных оаз. 
Однако наметились опреде
ленные сдвиги. Собираемся 
взяться за переоборудование 
одного из спортзалов столицы. 
Думаем, это позволит ком а
ндам повысить класс. Положи
тельные сдвиги есть и в^егио- 
нах. С полной нагрузкой нача
ли работать спортшколы в 
Телави, Поти, Кутаиси, Бату
ми, Самтредиа и к'варели. Уже 
в чемпионате 1997-1998 годов 
после долгого отсутствия вы
ступит команда Батуми.

- По какой системе пройдет 
чемпионат?

- В этот раз у нас новшест
во. Планируем провести муж
ской турнир по регионально
му принципу. Он был опробо
ван в юношеской лиге и себя 
оправдал. Восемь команд бу
дут разбиты на две зоны - вос
точную и западну ю. В первой 
наряду с пятью тбилисскими 
командами будет играть ВВС 
(Телави). “Западные’ (Батуми, 
Поти и, возможно, Кутаиси) 
помимо игр между собо'й будут 
приезжать в Тбилиси и прово
дить по шесть матчей.

После четырех кругов опре
делится квартет сильнейших, 
который по системе “плей- 
офф" выявит чемпиона и при
зеров. Чемпионат начнется в 
октябре.

Любовь АХАЛАДЗЕ  
-  для “С Г ”

ПЕРВЫЙ ТУР ПОЗАДИ

2:4, “То
ли” - 4

эрпедо
;Т> “Ди|

- “Локомотив" - 4:1, “Одиши” - “Магарое-
инамо, . . . . . - “Сиони” - 2:0.

Матч ‘Динамо” (Тбилиси) - “Металлург” отложен из- 
за отъезда столичных футболистов в Германию для учас
тия во встрече второго квалификационного тура Лиги 
чемпионов.

“ М А М А  ЛУСИЯ” , “ М А М А
РО ЗА ” , “ Ш П У Н Ш ” И ДРУГИЕ
На основе оперативных 

материалов, собранных На
циональным бюро по борь
бе с наркоманией и нарко
бизнесом Департамента 
криминальной полиции 
МВД, с 4 по 9 августа со
трудниками Отдела по 
борьбе с коррупцией и эко
номической преступностью 
краевого ГУ полиции Саме- 
грело и Земо Сванети, Уп-

рон” и другие сильнодейст
вующие и психотропные 
препараты. У Векуа при за
держании были обнаруже
ны 270 таблеток “кодеина” 
и 30 таблеток “ноксирона”,и л» таолеток ноксирона , 
у Гегенава - 160 таолеток 
‘кодеина” и 16 таблетоккодеина
“ноксирона”, которые они 
соответственно приобрели

равления полиции города
ЭКДоЭоти, отделов полиции 

булети и Озургети на факте 
реализации наркотических 
веществ были задержаны 
известная в преступном 
мире как “Мама Лусия”, 47- 
летняя Людмила Кокая, ее 
дочь, 31-летняя Галина Ко
кая и 48-летний Элгуджа 
Цкитишвили, которые в те
чение длительного времени 
снабжали наркотическими 
веществами проживавшего 
в Поти инспектора местной 
торговой палаты 44-летне
го Гиоргия Векуа и ранее 
судимого, известного в пре-

у Цкитишвили и Кокая.
9 авгу<

селке Диди Дигоми, была
августа в Тбилиси, в по-

задержана проживающая в 
Озургети, известная в сре
де наркоманов как "Мама 
Роза”, 42-летняя Гугули 
Киквадзе, которая в течение 
последних трех лет систе
матически закупала в Бол
гарии наркозаменяющие 
медицинские препараты, 
контрабандным путем 
ввозила их в Грузию и снаб
жала реализаторов Кокая. 

Гегенава, Векуа и
Киквадзе были задержаны. 

У них изъяты 1 1150 таб-

ступнои среде по кличке 
“Шпунтик” 31-летнего Ма
муку I ' 

УЦк
Гегенава.
китишвили и матери- 

дочери Кокая при обыске 
квартиры были обнаружены 
приготовленные для реали
зации в особо крупном ко
личестве “кодеин , “нокси-

леток "ноксирона”, "коде
ина” и других сильнодейст
вующих препаратов, стои
мость которых, по оценке 
полиции, на “черном” рын
ке составляет примерно 
25000 американских долла
ров.

Артем ЦАТУРОВ 
Вице-полковник 

полиции/

12 августа 
Вторник 
Тбилиси 
I канал 

7.30 -  Алнонн. 9.00 - “Кас-:
 ___ ~ ** Г '______  Ю  АП А Я -сандра” . Сериал. 18.00-Моам- 

бэ. Собственник. X X I. Рецэо-!
перспектива. 20.00 - Моамбэ.
Профиль. Бастн-Бубх-. 21.10 < 
“Кассанд] >а” . Сериал. 22.05 - 
Вестник. Видеопатруль-02. Ас- 
парези. Камера-тон. Студия

представляет. Пооконча- 
- Моамб1оамбэ. 0.00 - Ночноц 

кинозал: американский худ] 
фильм "Няньки”.

II канал 
19.00- Информация. 19.20 -

Мультфильмы. 19.45 - Грация- 
аэробика. 20.30 - “Кобра”. Се
риал. 21.10 - Объектив-25. 
21.55 - Подиум. 22.00- Инфор
мация. Реклама. 22.25 - Фран
цузский худ. фильм “Открой-'
те дверь, полиция

Кавкасна 
11.00 - Утренняя гимнастн 

ка. 11.30-Мультфильмы. 12.15 
- Информационный выпуск. 
12.30 - Док. фильм “Энцикло
педия животных". 13.30 * 
Ф ранцузский худ. фильм 
"Фанфан. Аромат любви". 
15.10 - Спортивная программа 
“Звезды". 15.30 - Развлекатель
ная программа. 17.00-Инфор
мационный выпуск. 17.15 - М у-

а

зыка. 18.00 - Мультфильмы.

Москва
ОРТ

7.00 - Телеканал “Доброе 
>тро". 10.00.13.00,16.00,19.00. 
"1.15 -  Новости. 10.15 - “Девуш
ка по имени Судьба". Сериал. 
11.05 - Программа В. Познера 
“Мы". 11.45 - Смехопанорама.
12.25 - Домашняя библиотека. 
12.35-У ггадай мелодию. 13.15 - 
“Крах инженера Гарина". 1-я 
серия. 14.25 - С л у ж у  России! 
14.50 - Мультфильм. Г5.15 - “Се
ребряный шар”. Фрэнк Синат- 
ра. 16.20 - Мультсериал “Мой 
домашний дракон". 16.45- Ква- 
рьете “ Веселая квампания". 
16.55 - Мультптроллия. 17.15 
- Волшебный мир, или 
Синема. 17.40 - “ Гарри - 
Снежный человек”. 18.05 -
Д о шестнадцати н старше. 
18.30 - Вокруг света. 20.10 -
Час пик. 20.35 - Угадай ме
лодию. 21.00 - Тема. 21.45 - 
Спокойной ночи, малыши! 
22.00 - Время. 22.40 - Кино
комедия “ Будьте моим мужем".

РТР
9.00.12.00,15.00.18.00.21.00, 

0.00 - Весгн. 9.25,18.30 - Луко
морье. 9.59,18.55 - Посмотри на 
сеоя. 10.00 - Православный ка
лендарь. 10.05 - Мультфильмы. 
10.35 - Караоке по:русски. 11.10

Санта-Барбара’ . Сериал. 
12.15, 17.10 - Телемагазнн
"Квантум". 12.30- Пульс. 14.55 
- Магазин недвижимости. 15.25
- А|эсна для сенсаций. 15.50 -

" представляет: М . Захаров 
в ирошаммс "Фрак народа".. 
16.45-Образ жизни. 17.20-Т И -  
маркет представляет. 17.25 -
Док. фильм "Бродвей нашей 
юности". 18.20-Там-там новое-

СЛОВАРЬ ЗДО РО В ЬЯ ВАНГИ

СВИНКА. Оберточную 
бумагу синего цвета часто 
проткните иглой и, намазав 
ее смесью меда, водки и 
толченого чабреца (тимья
на), прилипите за ушами. 
Болезнь проходит за три 
дня.

С Е Р Д Е Ч Н Ы  
БОЛЕЗНИ. Четыре раза в 
год по четыре дня пейте 
отвар цветов черноплод
ного боярышника.

С Е Р Д Ц Е Б И Е Н И Е  на 
нервной почве. Натрите на 
терке 0,5 кг лимонов, пере
мешайте их с 0,5 кг меда и 
20-ю истолченными абри
косовыми косточками. 
Принимайте утром и вече- 

м натощак по одной сто

ловой ложке.
СИНУСИТ. Свежее коро

вье масло (размером с ку
курузное зерно) каждый ве
чер закладывайте в нос, че
редуя ноздри: первый вечер 
положите масло в правую, 
следующий - в левую и т.д.

Два-три дня подряд по 
одному разу в день в обе 
ноздри закапывайте по 2-3 
капли сока тертого клубня 
цикломена.

СЛАБЫЕ ДЕТИ до 3 -х  
лет. Весной, когда распус
каются листья на деревьях, 
не менее десяти раз иску
пайте ребенка в отваре лис
тьев грецкого ореха.

СЛЮ ННЫ Е Ж ЕЛЕЗЫ  
больные. Сделайте при
парки из толченых цветков 
календулы (ноготков) и при
крепите к нижней челюсти.

СЫПЬ на теле. Обли
вайтесь отваром дубовой 
коры. *

Мелко истолчите древе
сину, проточенную червями, 
порошок отварите в воде, 
процедите и облейте отва-
§ом все тело больного, 

зрослые после купания 
тело смазывают кремом, 
приготовленным из смеси 
древесного порошка и чис
того свиного жира. Проце
дуру повторяйте вплоть до

повилики европейской.
СЫПЬ НА ТЕЛЕ хрони

ческая. Пейте отвар ржи 
несколько раз в день.

СЫПЬ (крапивница) у 
детей. Отварите в равных 
частях крапиву и листья бу
зины. Остывшим отваром 
облейте все тело ребенка.

ТЕМ ПЕРАТУРА высо
кая  у д е т е й . Облейте 
больного ребенка отваром 
кислого винограда.

Собранное на горном  
лугу сено сварите и в его
отваре искупайте ребенка. 

ТРЕЩ ИНЫ  на р }к а х .
Два-три раза подержите 
руки в прохладном отваре 
горца шероховатогоЛ 

УКУС Ы  н а с е к о м1 ЫХ .
Место укуса натрите листом 
бузины. 4

УШИБ давний. К боль
ному месту приложите шку
ру свежеободранного кро
лика или ломтики картофе
ля.

Сварите 0,5 кг зрелой 
белой фасоли до полной 
готовности, тщательно ра
зомните и приложите к 
больному месту. Сверху 
перевяжите хлопчатобу
мажной материей и оставь
те повязку на всю ночь.| повязку

ХИЛЫЕ ДЕТИ. Обливай-
выздоровления.

1ПЬ НА ТЕЛЕ у ново-СЫ1
р ож денны х и грудных  
детей. Один-два раза ис
купайте ребенка в отваре

те их отваром портулака. 
Ц И  Р Р О З  . Ж е н с к о

молоко, смешанное с белой 
мукой, принимайте утром и 
вечером натощак по одной 
столовой ложке.

Компьютерный центр 
р е д а й ц и й  газет ы  “ С вободная Г р у зи я

предлагает качественное и быстрое обслуживание.
Если вам необходимо:
ЕЗ набрать и  сверстать тексты для  газеты, книги, брошюры, журнала;
И  подготовить письма, обращения, этикетку, личные удостоверения, 

визитные карточки;
перенести видеозаписи в компьютер и  получить необходимые кадры  
на дискетах;
составить лю бую  компьютерную программу.

Обращайтесь Н нам!

ЕЗ

ЕЗ

Адрес: Тбилиси, пр.Руставели,42, тел. 9 9 - 5 0 - 9 4
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Это не просто набор букв. Здесь зашифрованы  
ответы. Наидите нужные слова, зачеркивая буквы 
в любом направлении, но не по диагонали. В каче
стве образца предлагаем ответ на пункт 1. В скоб
ках указано количество букв в слове.

I . Пережиток старины (7). 2. Звуковой объём голоса или музы- 
ального инструмента (8). 3. Уровень подготовки для тон или инойкального г  ..... ________________________

работы (12). 4. Уродливый человек (9). 5. Исповедующий ислам 
( I I ) .  6. Испанский длинный складной нож (6). 7. Совокупность
\(1_1!111! /1  I \ V  1,1 А-1/111 I М Т Л Ш 'М М  /  1 А \  Д  Р _ .  ________* У . ______

;  * - , V  , Т  к Г|М V1 1 /• • ^ I ь ,  ( л и ш в и с  ч у в * .  1 и л  м и н и !  и
(6). 13. Наименьшая величина (7). 14. Тибетский бык(2). 15. Стран
ствующий богомолец, паломник (8). 16. Собрание высших санов-
ников в Древней Греции (7). 17. Английская мера длины (3). 18.

3).
г • г ----------- - Г  \ > /  • ■ • • * 111 1  ••■■■■ъии» '-'У  *» ААА ш н и !  \  /

Метательное оружие в виде копья (6). 19. Мажорный лад (3)

К

№
У

Ответы на кроссворд, 
опубликованны й  

9 августа

1. Кафедра. 2. Позитив. 
3. Кашемир. 4. Химера. 5. 
Мелодекламация. 6. Лито
графия. 7. Адмиралтейст
во. 8.Декадентство. 9. По
зумент. 10. Сабантуй. 11. 
Суахили. 12. Брандмайор. 
13. Казуистика» 14. Рекорд. 
15. Реле. 16. Куб. 17. Мар
кер. 18. Самум.

Гороскоп на каждый день

тп. 19.05 - Новое “Пятое коле
со". 19.40. 2.30 - Товары-поч
той. 19.45 - Представляет “Про
ект-Арсенал . 20.00 - "Санта- 
Барбара". Сериал. 21.35 - Доб
рый вечер. 22.15 - “Магия Дэ
вида Копперфилда". Фильм 2-й. 
23.10 - Момент истины. 23.35 - 

репортер. ^

ч

12  август а

ОВЕН
(21 .03 -20 .04 )

На работе проявите дип
ломатичность и сдержан
ное^ - будьте готовы к не
ожиданностям. Возможны 
затруднения финансового 
плана - воздержитесь от 
поспешных шагов. Если вы 
решили избавиться от вред
ных привычек, то день для 
этого подходящий.

ЛЕВ
(24 .07 -23 .08 )

Самоконтроль и благора
зумие - вот девиз сегод
няшнего дня для тех, кто по 
роду службы совершает 
дальние поездки. День рас
полагает к спонтанным де
нежным тратам и расточи
тельству, умейте настоять 
на своем.

ТЕЛЕЦ
(21 .04 -21 .05 )

Повышена вероятность 
и н ф е к ц и о н н ы >  
заболеваний. Не повредит 
прогулка на свежем возду
хе. День хорош для начала 
любых путешествий, но 
особенно будут удачны пу
тешествия, связанные с се
мейными делами. Финансо
вый успех сулит дело, на
чатое сегодня. Не исключе
ны конфликты с младшими 
членами семьи. Воздержи
тесь сегодня от действий, 
связанных с обменом квар
тиры.

ДЕВА
(2 4 .0 8 -2 3 .0 9 )

Благоприятный период, 
позволяющий менять фор
му любой деятельности, а 
также заниматься как ин
дивидуальным, так и кол
лективным творчеством. 
Профессиональный успех, 
любовные отношения и ду
ховные поиски - весьма 
эффективны. Можно начи
нать любые дела, строить 
и осущ ествлять любые 
планы, проводить любые 
встречи, поскольку боль
шинство людей в это вре
мя готовы двигаться по 
новым путям с новыми 
партнерами.

СТРЕЛЕЦ
(23 .11 -21 .12 )

Меланхоличность и рас
слабленность окажут решаю
щее влияние на ваше настро
ение, не следует допускать 
непредсказуемых действий. 
Самоутверждение и стремле
ние к дешевому авторитету 
могут стать причиной значи
тельных денежных трат, опи
райтесь на разум, а не на I 
эмоции.

КОЗЕРОГ
( 2 2 . 12 - 2 0 .01 )

Сегодня под влиянием 
друзей или знакомых в вас 
может проявиться тяга к 
необдуманным денежным 
тратам, не дайте эмоциям 
выплеснуться наружу. Об
щение с друзьями позво
лит вам скинуть накопив
шийся груз усталости, не 
забывайте - старый друг 
лучше новых двух.

БЛИЗНЕЦЫ
(22 .05 -21 .06 )

Бизнес потребует от вас 
значительных физических и 
умственных затрат, покажи
те все, на что вы способны 
- это будет воспринято как 
свидетельство вашего про

фессионализма. Дело, на
чатое сегодня совместно с 
друзьями, может принести 
немалый доход, настоящая 
дружба познается в слож
ных ситуациях.

ВЕСЫ
(24 .0 9 -2 3 .1 0 )

О тнош ения с лицами  
противоположного пола 
будут играть сегодня важ
ную роль. Проявит актив
ность ваш партнер.  
Возможно обострение хро
нических заболеваний из- 
за отсутствия должного 
лечения. Главной заботой 
дня должны стать качест
во питания и ваше само
чувствие.

ВОДОЛЕЙ
(21 .01 -19 .02 )

Не исключено интересное 
знакомство, которое в буду
щем может перерасти в 
любовь. Ваша активность 
может стать определяющим 
фактором. Велики шансы на 
достижение преследуемого 
результата у путешествен
ников, которые совершают 
поездки, вызванные необхо
димостью отдыха. Друзья 
помогут разрешить возник
шую проблему, настоящие 
друзья всегда готовы оказа
ть вам посильную помощь.

РАК
(22 .06 -23 .07 )

Возможно обострение хро
нических заболеваний из-за
отсутствия должного лечения. 
Соблюдай-•людайте режим. Деньги, 
потраченные сегодня, не при
несут пользы. Разочарование 
может сказаться на вашем на
строении и эмоциональном 
состоянии, причина кроется в 

.вас самих. 
^  —

СКОРПИОН
(24 .1 0 -2 2 .1 1 )

Постарайтесь использо
вать благоприятные для 
себя условия в професси
ональной сфере - предста
вится возможность устро
ить свои профессиональ
ные дела по собственному 
усмотрению. Путешествия, 
преследующие своей це
лью развлечение. Чрез
мерная щедрость к добру 
не приведет.

РЫБЫ
(20 .02 -20 .03 )

Во второй половине дня 
возможен резкий перепад 
настроения, это может ска
заться на окружающих вас 
людях. Сегодняшние кон
такты запомнятся вам лег
костью и простотой обще
ния, от вас потребуется ува
жение к собеседнику, про
ведите сегодняшний день с 
детьми, вы многому сможе
те их научить, а они вас по
радовать.
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